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Progen pierde arbitraje y Celec 
podrá terminar el contrato de la 
central térmica en Quevedo
Un árbitro de emergencia rechazó el pedido de medidas cautelares planteado 
por la empresa estadounidense Progen Industries LLC para concretar la central 
térmica Quevedo III. Con ello, Celec EP podrá terminar el contrato y cobrar las 
garantías establecidas en el documento.

Gobierno admitió que la 
«educación atraviesa un 
momento desafiante», 
pero descartó emergencia
La ministra de Educación, Alegría Cres-
po, admitió que el sistema educativo en 
Ecuador “atraviesa un momento muy de-
safiante”, especialmente tras los recientes 
episodios de violencia en los planteles. 
No obstante, por el momento descartó la 
posibilidad de declarar una emergencia 
en el sector.

Municipio refuerza movilidad, 
transporte y acción social para 
transformar Guayaquil
La nueva solución vial que se construirá en la intersección de las 
avenidas del Bombero y Leopoldo Carrera aliviará el tráfico en Los 
Ceibos, Vía a la Costa y sectores como Miraflores, Urdesa y la Av. 
Barcelona. 

El Mundial de Clubes 2025 
entra en su fase decisiva 
con los cuartos de final 

ya definidos tras intensos 
duelos en los octavos. Con 
grandes sorpresas, elimi-

naciones inesperadas y 
actuaciones memorables, 
ocho equipos avanzaron 
y sueñan con levantar el 

título el próximo 13 de ju-
lio en el MetLife Stadium, 

Nueva Jersey.

Definidos los cruces de los 
cuartos de final del Mundial 
de Clubes

Daniel Noboa fortalece relaciones Daniel Noboa fortalece relaciones 
con Italia en reuniones de alto nivelcon Italia en reuniones de alto nivel
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El presidente de Ecuador, Daniel 
Noboa, se reunió este miércoles 
en Roma con la primera minis-
tra italiana, Giorgia Meloni, con 
quien ha coincidido en la volun-
tad de cooperar en la lucha contra 
el crimen organizado y el narco-
tráfico, entre otras cuestiones.

El mandatario también ha sido 
recibido por su homólogo, el jefe 
del Estado italiano Sergio Matta-
rella, en un acto en el romano Pa-
lacio del Quirinale al que también 
asistió el subsecretario de Asuntos 
Exteriores y Cooperación Inter-
nacional, Giorgio Silli.

"Esta reunión refuerza las relacio-
nes de amistad de los dos países 
y fortalece la cooperación en: co-
mercio, oportunidades de empleo, 
inversión, seguridad, lucha contra 
el crimen organizado y desarrollo 
de sectores productivos", informó 
la presidencia ecuatoriana en la 

red social X.

Poco antes, Noboa fue recibido 
por Meloni en el patio central del 
Palacio Chigi, sede de la presiden-
cia del Gobierno italiano, con un 
piquete de honor que entonó los 
himnos de ambos países.

En el encuentro, ambos mani-
festaron su "voluntad común de 
reforzar las relaciones bilaterales 
a partir de la cooperación econó-
mica", con una atención "particu-
lar" al sector de la defensa y de los 
minerales críticos, según un co-
municado del Gobierno italiano.

Asimismo, coincidieron en cola-
borar en la lucha contra la crimi-
nalidad organizada internacional 
y el tráfico de drogas en el marco 
de la cooperación entre Quito y la 
Unión Europea.

La presidencia ecuatoriana califi-
có la cita de "histórica" e informó 
que ambos abordaron "temas cla-
ve" como la cooperación bilateral, 
la inversión extranjera, la seguri-
dad y la migración.

"Este diálogo estratégica abre 
nuevas oportunidades para el 
desarrollo económico y el forta-
lecimiento de las relaciones entre 
Ecuador e Italia", apuntó en X.

ACUERDOS Y 
OTRAS ACTIVIDADES

Además, Meloni y Noboa han 
expresado su "satisfacción" por 
el acuerdo migratorio "dirigido a 
facilitar la movilidad regular y re-
forzar la colaboración en la lucha 
contra la inmigración irregular y 
el tráfico de seres humanos", ter-
mina la nota.

El día antes el ministro de Exte-
riores italiano, Antonio Tajani, 
y su homóloga ecuatoriana, Ga-
briela Sommerfeld, firmaron un 
acuerdo en Roma para facilitar la 
inmigración legal de trabajadores 
y estudiantes, el primero de este 
tipo con un país hispanoameri-
cano.

Esta mañana, Noboa también se 
ha reunido con un grupo de em-
presas italianas para "tratar accio-
nes conjuntas" en áreas como la 
energía renovable, la transición 
energética, el desarrollo sosteni-
ble y el crecimiento de la produc-
ción, la digitalización, la innova-
ción y el turismo, según informó 
la presidencia ecuatoriana en X.

Por otro lado, ayer se reunió con el 
fiscal nacional antimafia de Italia, 

Giovanni Melillo, para fortalecer 
las capacidades de investigación y 
judiciales entre el país europeo y 
Ecuador.

El viaje de Noboa a Italia se en-
marca dentro de una gira de 16 
días que le ha llevado también a 
China y España y uno de sus prin-
cipales objetivos es reforzar lazos 
para combatir la criminalidad.

Desde inicios de 2024, Ecuador 
está en un "conflicto armado in-
terno" declarado por Noboa para 
enfrentar la escalada de violencia 
que afecta al país, causada por el 
auge de las bandas del crimen or-
ganizado, dedicadas principales al 
narcotráfico, que lo han situado a 
la cabeza de Latinoamérica en ín-
dice de homicidios.

Daniel Noboa y Giorgia Meloni estrechan lazos bilaterales: 
estos son los 'temas clave' abordados en la reunión

La cercanía entre el presidente de Colombia, 
Gustavo Petro, alias Fito y Montecristi sigue 
generando declaraciones. Este 2 de julio de 
2025, en una entrevista con una radio colom-
biana, la canciller colombiana, Laura Sarabia, 
señaló que será el propio Mandatario quien 
aclare sobre su visita privada a Manta.

Petro, quien estuvo en la posesión presiden-
cial de Daniel Noboa, luego de Quito viajó 
hasta Manta donde se hospedó por algunos 
días como parte de una agenda privada.

Sarabia indicó que «carece de datos sobre 
temas que no son oficiales», en referencia al 
viaje de Petro.

Luego agregó: «La Presidencia y el presidente 
Petro dará declaraciones al respecto, no sé si 
el día de hoy, y no solo se referirá al tema de 
Ecuador, sino también al acontecimiento con 
Álvaro Leyva».

En efecto, Petro no dio declaraciones públicas, 
pero sí escribió en su cuenta personal de X que 
estuvo en Manta y en un «pequeño lugar muy 
alto, mirando el mar que es hermoso allí».

«Escribí, ese domingo, 25 (de mayo), unas 
30 páginas de mi libro sobre la relación entre 
acumulación de capital y crisis climática».

Gustavo Petro, presidente de Colombia.

En su publicación, Petro agregó que como le 
queda poco tiempo para escribir, aprovechó 
aquel domingo y «me gustó mucho».

Petro dice que no sabe quién es Fito y que por 
el único preso que abogó es por Jorge Glas
Petro estuvo varios días en la urbanización 
Marina Blue de Manta, muy cerca de Mon-
tecristi, donde fue capturado el líder de Los 
Choneros, alias ‘Fito’, el pasado 25 de junio de 
2025.

Presidente de Colombia aclara su viaje a Manta: «Escribí, ese domingo, unas 30 páginas de mi libro»
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El presidente de la República, Da-
niel Noboa, sostuvo una serie de 
reuniones bilaterales con las prin-
cipales autoridades políticas de 
Italia, con el objetivo de consolidar 
la cooperación entre ambas nacio-
nes y abrir nuevas oportunidades 
en sectores estratégicos como la 
energía, la infraestructura, la mi-
nería y la migración regulada.

En su encuentro con Giorgia 
Meloni, presidenta del Consejo 
de Ministros de Italia y primera 
mujer en ocupar ese cargo en la 
historia del país europeo, se des-
tacó la voluntad compartida de 
reforzar la relación bilateral, espe-
cialmente en lo económico. Melo-
ni expresó su interés en ampliar 
la cooperación con Ecuador, con 
énfasis en la minería, y en trabajar 
de manera conjunta en la lucha 
contra la migración irregular.

Noboa, por su parte, agradeció el 
acuerdo firmado que permitirá a 
los ecuatorianos acceder a oportu-

nidades laborales en Italia, como 
parte de un esfuerzo conjunto por 
combatir las causas estructurales 
de la migración no regulada. Ade-
más, reafirmó el compromiso de 
Ecuador con los valores democrá-
ticos que han unido a ambos paí-
ses durante más de 125 años.

En otra cita clave, el Primer 
Mandatario se reunió con Sergio 
Mattarella, presidente de la Re-
pública Italiana, en un gesto que 
simboliza la fraternidad entre am-
bas naciones y refuerza la política 
exterior de Noboa, centrada en la 
lucha contra el crimen organiza-
do, la atracción de inversiones y la 
cooperación internacional.

Asimismo, Noboa mantuvo un 
encuentro con Lorenzo Fonta-
na, presidente de la Cámara de 
Diputados, donde subrayó la im-
portancia de crear mecanismos de 
diálogo entre los parlamentos de 
ambos países para fortalecer las 
democracias y fomentar una coo-

peración legislativa más efectiva.

Al finalizar la jornada, la canciller 
Gabriela Sommerfeld destacó que 

estos encuentros de alto nivel per-
mitieron intercambiar visiones 
sobre la situación global y regio-
nal. “Ecuador e Italia son socios 

naturales. Podemos apoyarnos en 
materias como producción, inver-
sión, migración y cooperación”, 
concluyó.

Daniel Noboa fortalece relaciones con Italia en reuniones de alto nivel

El tribunal solicitó a la Fiscalía investigar 
al alcalde de Durán, Luis Chonillo, luego 
de que su nombre fue mencionado repeti-
damente durante el proceso judicial contra 
Julio Alberto Martínez Alcívar, alias ‘Negro 
Tulio’, señalado como cabecilla de la organi-
zación delictiva Los Chone Killers.

El pronunciamiento judicial se dio el pasado 
30 de junio de 2025, tras la condena de 13 
años de prisión impuesta a alias ‘Negro Tu-
lio’. A raíz de esto, el tribunal dispuso que se 
inicien las diligencias correspondientes para 
indagar una posible vinculación del alcalde 
con la red criminal.

Frente a esta situación, Luis Chonillo emitió 
un comunicado oficial en sus redes sociales 
este miércoles 2 de julio, donde reiteró su 
disposición para colaborar con las autori-

dades. “Estamos abiertos a que la Fiscalía 
actúe con libertad, dentro del marco de la 
ley, y lleve adelante todas las diligencias que 
considere pertinentes”, expresó.

Además, se deslindó de las acusaciones, afir-
mando: “Reitero enfáticamente que no he te-
nido, ni tengo, relación alguna con personas 
vinculadas a estructuras delictivas”. Y agre-
gó: “Si terceros han mencionado mi nombre 
sin mi consentimiento o conocimiento, se 
trata de hechos ajenos a mi voluntad”.

El alcalde también recordó que el día de su 
posesión fue víctima de un atentado, hecho 
que lo obligó a ejercer su cargo desde la clan-
destinidad. Esta ausencia física ha generado 
críticas y llamados a su destitución por parte 
de algunos sectores ciudadanos.

Luis Chonillo, mencionado en juicio de ‘Negro Tulio’, niega vínculos con estructuras delictivas

El presidente del Consejo de la Judicatura, 
Mario Godoy, realizó una visita técnica a 
las instalaciones de la Unidad de Flagrancia 
de Pichincha, con el objetivo de evaluar su 
modelo de gestión y analizar su posible im-
plementación en todo el país.

Durante el recorrido, Godoy inspeccionó 
el estado de la infraestructura y los recur-
sos tecnológicos con los que cuenta esta 
dependencia, que también alberga a la 
Unidad Especializada en Violencia contra 
la Mujer y Miembros del Núcleo Familiar. 
En su visita, dialogó con jueces y secreta-
rios del turno nocturno para conocer de 
primera mano sus necesidades y proponer 
soluciones inmediatas.

El Presidente de la Judicatura también re-
corrió áreas clave como los espacios de 
primera acogida, la coordinación de partes 

policiales, los accesos diferenciados para 
víctimas y presuntos agresores, las zonas 
donde operan fiscales, los despachos judi-
ciales de turno, salas de audiencia y la Uni-
dad de Aseguramiento Transitorio.

La Unidad de Flagrancia de Pichincha se 
ha consolidado como un modelo organi-
zativo eficiente, que articula a la Policía 
Nacional, el SNAI, fiscales, jueces y defen-
sores públicos para brindar una respuesta 
oportuna ante casos que requieren aten-
ción inmediata.

Esta fue la primera visita de Godoy a esta 
unidad judicial, donde constató también 
los principales retos que enfrenta el perso-
nal y se comprometió a emitir disposicio-
nes que contribuyan a mejorar la atención a 
la ciudadanía en el sistema de justicia.

Consejo de la Judicatura evalúa modelo de flagrancia de Pichincha para posible aplicación nacional
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Asamblea Nacional lleva tres años 
sin cumplir sentencia de la Corte 
Constitucional sobre la ley de pasantías

Han pasado tres años desde que la Corte Cons-
titucional (CC) ordenó a la Asamblea Nacional 
regular la remuneración mensual de las pasantías 
tras acoger una demanda de inconstitucionalidad. 
Aunque el fallo concedía un plazo de dos años 
para cumplir con la disposición, el Legislativo aún 
no ha aprobado la normativa correspondiente.

CORTOS KCH FM RADIO

Gobierno analiza la focalización del 
subsidio eléctrico de la tarifa de la 
dignidad con apoyo del Banco Mundial

Con el acompañamiento del Banco Mundial 
(BM), el Gobierno de Daniel Noboa analiza la 
focalización del subsidio de la tarifa eléctrica de la 
dignidad, que se entrega a los usuarios que consu-
men menos energía.

Ambientalistas rechazan creación de 
empresa pública de áreas protegidas, 
incluida en ley urgente que tramita 
la Asamblea Nacional

Organizaciones ambientalistas y exfuncionarios 
del Ministerio del Ambiente rechazaron la crea-
ción de la Empresa Pública del Servicio Nacional 
de Áreas Protegidas, que consta en el informe 
para primer debate del proyecto de ley para el 
fortalecimiento de la gestión y gobernanza del 
sistema nacional de áreas protegidas.

Un árbitro de emergencia rechazó el 
pedido de medidas cautelares plan-
teado por la empresa estadounidense 
Progen Industries LLC para concretar 
la central térmica Quevedo III. Con 
ello, Celec EP podrá terminar el con-
trato y cobrar las garantías estableci-
das en el documento.

Así lo anunció el Ministerio de Ener-
gía y Minas este miércoles 2 de julio 
del 2025 a través de un comunicado 
en el que explica que el árbitro conclu-
yó que Progen “no logró acreditar los 
requisitos legales exigidos para la pro-
cedencia de las medidas cautelares, 
observó que el plazo contractual fue 
ampliamente superado y que la expec-
tativa de culminación planteada por la 
contratista resultaba incompatible con 
la naturaleza urgente del contrato”.

La empresa extranjera había pedido la 
mediación en la Cámara de Comercio 
Ecuatoriano Americana (AMCHAM) 
para intentar revertir la solicitud de 
terminación del contrato por parte de 
Celec, Unidad de Negocio Termopi-
chincha, debido a inconsistencias en 
la ejecución de la central térmica de 

Quevedo.

Sin embargo, el árbitro de emergencia 
rechazó en su totalidad el pedido. Con 
esta decisión, el Gobierno dice que 
Celec “queda habilitada para conti-
nuar con las acciones previstas en la 
resolución de terminación unilateral, 
incluida la ejecución de las garantías 
establecidas en el contrato, y concluir 

-por su cuenta- la ejecución integral 
del proyecto”.

“Este es un claro mensaje de que en 
este Gobierno no se toleran incum-
plimientos y que se actúa con firmeza 
para proteger los recursos de todos los 
ecuatorianos”, aseguran las autorida-
des.

Progen pierde arbitraje y Celec podrá terminar 
el contrato de la central térmica en Quevedo
La empresa estadounidense no logró acreditar los requisitos legales exigidos para la 
procedencia de las medidas cautelares.

La ministra de Educación, Alegría 
Crespo, admitió que el sistema edu-
cativo en Ecuador “atraviesa un mo-
mento muy desafiante”, especialmente 
tras los recientes episodios de violen-
cia en los planteles. No obstante, por 
el momento descartó la posibilidad de 
declarar una emergencia en el sector.

Asimismo, indicó que «se ha politiza-
do» la solicitud de declarar en emer-
gencia el sistema educativo del país. 
A pesar de esto, se mantiene un canal 
de diálogo con la Unión Nacional de 
Educadores (UNE).

La funcionaria explicó que el Minis-
terio está al tanto de los incidentes de 

violencia que afectan tanto a estudian-
tes como a docentes, pero señaló que 
la situación no es tal como la presen-
tan gremios como la UNE.

El 11 de junio, la UNE formuló una 
solicitud para que el sistema educati-
vo sea declarado en emergencia, tras 
reportar diversos casos de extorsión 
a maestros, principalmente en la pro-
vincia del Guayas. La organización 
aseguró haber recibido al menos 200 
alertas de profesores que eran intimi-
dados por bandas delictivas, las cua-
les exigían pagos mensuales de entre 
USD 200 y 500.

El Ministerio de Educación respondió 

calificando esas cifras como “falsas” 
y “exageradas”, y acusó a quienes las 
difunden de intentar instalar “una na-
rrativa de miedo y caos en la opinión 
pública”.

A pesar de las discrepancias, el Minis-
terio aceptó continuar con el diálogo 
junto a los representantes de la UNE, 
con el objetivo de encontrar solucio-
nes conjuntas, especialmente en te-
mas relacionados con la seguridad de 
docentes y alumnos.

Según la UNE, ese suceso “refleja la 
realidad que se vive en el país y que 
ya ha alcanzado a los planteles educa-
tivos”.

Crespo señaló que, según la normati-
va vigente, los uniformados ya pueden 
ingresar en casos de flagrancia, pero 
se busca ampliar esta medida a otras 
situaciones que impliquen un riesgo 
inmediato.

Finalmente, la ministra explicó que el 
propósito es disminuir las amenazas 
sin afectar la integridad de los entor-
nos educativos. También se imple-
mentarán programas de formación en 
protección civil y prevención para los 
estudiantes.

Gobierno admitió que la «educación atraviesa un 
momento desafiante», pero descartó emergencia
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Estados Unidos mantiene abierta la venta-
na de negociación arancelaria hasta el 9 de 
julio de 2025, fecha límite para que varios 
países logren acuerdos comerciales que evi-
ten un incremento significativo en los gra-
vámenes a sus exportaciones. La adminis-
tración del presidente Donald Trump busca 
cerrar pactos con al menos 10 naciones 
prioritarias antes de que finalice la prórroga 
decretada sobre sus aranceles “recíprocos”.

Estos aranceles, anunciados por Trump en 
abril, implican un recargo mínimo del 10 
%, que podría aumentar hasta el 50 % para 
aquellos países que exportan más de lo que 
importan desde Estados Unidos. Aunque 
fueron suspendidos por 90 días, es proba-
ble que vuelvan a aplicarse a partir del 9 de 
julio, si no se alcanzan acuerdos.

Socios prioritarios
“Habrá un conjunto de acuerdos que al-
canzaremos antes del 9 de julio”, declaró el 
secretario del Tesoro, Scott Bessent, quien 
también aseguró que Washington tiene en 
la mira a unos 18 socios estratégicos. Entre 
los países con mayor posibilidad de lograr 
un pacto se mencionan Vietnam, India y 
Taiwán. Sin un convenio, los aranceles para 
estos países escalarían: Vietnam al 46 %, In-
dia al 26 % y Taiwán al 32 %.

Josh Lipsky, del Atlantic Council, destacó 
que India podría ser uno de los candidatos 
más fuertes para firmar un acuerdo, dado 
que sus representantes han extendido su 
estadía en Estados Unidos para continuar 
las negociaciones. Sin embargo, Japón ha 
perdido protagonismo luego de las críticas 
de Trump sobre su resistencia a importar 
arroz estadounidense.

Opciones tras el 9 de julio
Los analistas ven tres escenarios posibles: 
lograr un acuerdo antes de la fecha límite, 
obtener una extensión del plazo o enfren-
tar aranceles más altos. Bessent sugirió que 
algunos países que negocien con buena fe 
podrían mantenerse en el nivel mínimo del 
10 %, aunque la decisión final quedará en 
manos del presidente.

Corea del Sur, por ejemplo, podría con-
seguir una prórroga debido a su contexto 
político actual. Lipsky coincide en que al-
gunos países podrían tener más tiempo 
para evitar los aranceles más severos. Bes-
sent incluso señaló que todos los acuerdos 
podrían cerrarse antes del Día del Trabajo 
en Estados Unidos, el próximo 1 de sep-
tiembre, lo que deja abierta la posibilidad 
de seguir negociando después del 9 de julio.
Aumento de tarifas para países “reacios”

Por otro lado, los países catalogados como 
“recalcitrantes” podrían enfrentar recargos 
más agresivos. Japón, por ejemplo, podría 
ser penalizado con aranceles del 30 % o 
más, si no acepta mayores importaciones 
de productos estadounidenses, especial-
mente agrícolas y automotrices.

La Unión Europea también estaría en ries-
go. Trump ha mencionado un posible aran-

cel del 50 % a sus productos, mientras que 
el comisario europeo Maros Sefcovic se 
encuentra esta semana en Washington para 
intentar frenar esa medida.

Mientras el reloj avanza, los socios comer-
ciales de EE. UU. intensifican sus esfuerzos 
para cerrar acuerdos y evitar que sus expor-
taciones se encarezcan drásticamente en el 
mercado norteamericano.

La Asociación de Terminales 
Portuarios Privados del Ecuador 
(Asotep) sigue de cerca una de-
manda que presentó Contecon, 

empresa que maneja el Puerto Li-
bertador Simón Bolívar en Guaya-
quil, ante la Corte Constitucional. 
Esta demanda cuestiona algunas 

leyes antiguas que todavía regulan 
cómo funcionan los puertos en el 
país, normas que datan de antes 
de la Constitución de 2008.

Contecon señala que estas leyes 
permiten que el Estado autorice 
a puertos privados sin un proceso 
formal, lo que crea una competen-
cia injusta y desorganización. Por 
otro lado, Asotep cree que estas 
demandas buscan eliminar a los 
puertos privados, pero afirma que 
la ley actual les da seguridad para 
seguir trabajando sin problemas.

Hasta ahora, Contecon ha inten-
tado tres veces que la Corte de-
clare inconstitucionales ciertas 
normas, pero solo la última está 
siendo revisada. Esta busca im-
pedir que los puertos privados 
puedan seguir invirtiendo y cre-
ciendo, algo que según Asotep 
afectaría negativamente al comer-
cio y la economía del país.

Mientras el caso avanza, Asotep 
tiene planeado invertir más de 

268 millones de dólares en los 
próximos años para mejorar in-
fraestructura, tecnología y seguri-
dad en los puertos privados, que 
hoy manejan la mitad del comer-
cio exterior. Además, ya han gas-
tado 370 millones en proyectos 
tecnológicos, como la instalación 
de escáneres y la profundización 
del canal de acceso al puerto de 
Guayaquil.

El abogado Fabián Pozo, quien 
apoya la demanda de Contecon, 
explica que según la Constitución, 
los sectores estratégicos deben 
ser administrados por el Estado, 
aunque en casos excepcionales se 
puede delegar esa función al sec-
tor privado. Por eso, sostiene que 
algunas normativas recientes per-
miten a privados operar sin una 
delegación formal, lo que genera 
esta controversia legal.

Hasta el 9 de julio se definirán los nuevos aranceles de EE. UU.

Puertos privados en Guayaquil planean 
inversión millonaria pese a disputa legal con Contecon
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Nathaly Farinango, asambleísta de ADN, 
en diálogo con KCH FM Radio y KCH TV 
indicó que siguen trabajando en la Comi-
sión de Régimen Económico y Tributario, 

Regulación y Control con normativas que 
ayuden a estabilizar y alcanzar el desarro-
llo de la economía de nuestro país. En el 
anterior periodo legislativo se dejó ter-

El alcalde de Guayaquil, en su habitual ren-
dición de cuentas, dio a conocer las obras 
que se construyen en la urbe, conjunta-
mente con el programa de festejos que se 
realiza a diario, por los 490 años de Funda-
ción de la Perla del Pacífico.

También se pronunció sobre la protesta de 
un grupo de moradores de Los Ceibos por 
la solución vial que se plantea en la avenida 
del Bombero. Un grupo de ciudadanos ha 
expuesto su oposición a la construcción de 
dos pasos elevados en la avenida del Bom-
bero, a la altura de la av. Leopoldo Carrera, 
norte de Guayaquil. El alcalde aseguró que 
el proyecto fue socializado con los habitan-
tes del sector en varias jornadas realizadas 
entre septiembre y noviembre de 2023, di-
ciembre de 2024 y, el presente año.

Sostuvo que la mayoría de presidentes 
de ciudadelas de Los Ceibos, moradores 
y negocios, estuvieron de acuerdo con 
la intervención. “Consta en actas que la 
mayoría entendió el tema”, afirmó. Las 
declaraciones surgen luego de que, el do-
mingo 30 de junio, un grupo de residen-
tes realizó una marcha, recogieron firmas 
y presentaron una Acción de Protección 
en contra de la obra. Según el abogado 
Juan Icaza, vecino del sector, se solicitó 
la suspensión de los trabajos por una su-
puesta vulneración de derechos indivi-

duales, colectivos y ambientales.

El alcalde dio a conocer que la medida fue 
conversada en reuniones con el Comité de 
Los Ceibos. Mientras que, los habitantes de 
la zona aseguran que dicho Comité, al que 
se le presentó el proyecto, no representa a 
toda la comunidad. La obra contempla la 
construcción de dos pasos elevados, uno 
por cada sentido de la avenida del Bombe-
ro. Aunque el plazo inicial es de 20 meses, 
el alcalde informó que se están acelerando 
los tiempos y se prevé finalizar en 16 o 17 
meses, como ya ocurrió, con el paso ele-
vado construido en la av. de las Américas. 
Sobre la Acción de Protección presentada 
en contra de la obra, indicó estar a la es-
pera de lo que decida el tribunal. “Veamos 
qué decide el tribunal, pero sería una afec-
tación tremenda para los guayaquileños”, 
indicó. Destacó que el proyecto de la av. del 
Bombero se planificó durante dos años y, 
se realizó un estudio previo para ejecutarlo. 
Según el cabildo, la obra beneficiará a los 
moradores y transeúntes del sector.

En torno a la sesión solemne, fue enfático al 
afirmar que todos van a ser invitados de ho-
nor, incluido el presidente Daniel Noboa; y, 
si no quieren ir, no es culpa nuestra. Noso-
tros como guayaquileños invitamos a todos 
a ser parte de la fiesta y serán invitados ofi-
cialmente con su respectiva tarjetita, Gua-

Alcalde de Guayaquil:  Todos van a ser invitados 
de honor, incluido el presidente Daniel Noboa

yaquil le abre las puertas a todo el mundo 
y, esto, para los chuchumecos, las cotorras y 
pajarracos, no significa tener miedo; lo cor-
tés no quita lo valiente y, dijo que el 13 de 
abril se acabó la campaña y hay que trabajar 
juntos por los guayaquileños; que, el que no 
quiera ir que no vaya; el ministro que dice 
que tiene un proceso también va a estar 
invitado y ojalá que cambie el tema de an-
dar peleando, porque necesitamos unirnos 
por los guayaquileños, porque mientras 

algunos pelean, las muertes en las calles 
campean, mientras algunos pelean, no hay 
salud, mientras algunos pelean, no hay eco-
nomía, entonces si tenemos un Municipio 
con una infraestructura maravillosa y for-
talecida para obra pública, para seguridad, 
para salud, para el eje social, que venga y 
atendamos a los ciudadanos, para nosotros 
no es competencia atender a los ciudada-
nos en salud, pero nos preocupa.

Alcalde de Guayaquil Aquiles Alvarez.

Nathaly Farinango: Acceder al seguro de 
desempleo es un derecho de los afiliados

minado un informe para segundo debate 
con las reformas al Código Monetario y 
Financiero. Es decisión del presidente de 
la Asamblea Nacional, cuando se lo ponga 
en el Pleno de la Asamblea para el análisis 
de los 151 legisladores y, en el caso que se 
presenten observaciones, pueda regresar 
8 días a la Comisión y poder, finalmente, 
aprobar las reformas a este código.

Farinango mencionó que, también están 
tramitando reformas a ley 47, referente a 
las regalías eléctricas, pero va enfocado 
en el tema de transparencia para conocer 
cómo invierten los Gobiernos Autónomos 
Descentralizados  estas regalías con las 
que son beneficiadas las provincias y que, 
es básicamente, en infraestructura vial y 
en la mejora del ecosistema; también se 
pedirá a Contraloría un informe sobre as-
pectos especiales; también se tendrán que 
concretar reformas al sistema de contrata-
ción pública y, posteriormente, se avocará 
conocimiento  sobre el Código Tributario. 
La legisladora comentó que, con el traba-
jo establecido en las 15 comisiones de la 
Asamblea Nacional, el titular del Parla-
mento, Niels Olsen, ha podido bosquejar 

los ejes de trabajo para este nuevo periodo 
legislativo que, a propósito, será presenta-
do este día al país.
Cuando se hizo el análisis de las reformas 
al Código Monetario y Financiero se trató 
también sobre estas dos juntas, es decir, la 
Junta de Regulación Monetaria y la Jun-
ta de Regulación Financiera, para que no 
haya un contraste de competencias; aho-
ra, habrá que ver el régimen de transición 
cómo se va a lograr, porque son dos ins-
tituciones diferentes. La lucha contra la 
delincuencia ha sido el pilar fundamental 
de este gobierno y, es por esto que, des-
de la Asamblea Nacional hemos ayudado 
para que las leyes coadyuven a resolver los 
problemas de inseguridad, siempre hubo 
oposición como también demandas de 
personas que piensan que existen errores, 
pero le corresponderá a la Corte Constitu-
cional decir si existe inconstitucionalidad 
o hay contraposición con la Constitución.
Acotó que el seguro de desempleo es un 
derecho de los afiliados, como también, 
hay que proteger los derechos de los jubi-
lados y pensionistas en una reforma pre-
sentada, en el tema de la Seguridad Social.

Nathaly Farinango asambleísta de ADN.
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Teherán oficializó este miércoles, 2 de julio 
de 2025, la suspensión de su cooperación 
con el Organismo Internacional de Energía 
Atómica (OIEA), en respuesta directa a los 
recientes ataques de Israel contra sus insta-
laciones nucleares y a lo que califica como 
la pasividad del organismo. La decisión la 
firmó el presidente iraní, Masud Pezesh-
kian, tras su aprobación por parte del Parla-
mento y el Consejo de Guardianes. “Masud 
Pezeshkian promulgó la ley que suspende 
la cooperación con el Organismo Interna-
cional de la Energía Atómica”, informó la 
televisión estatal.

El conflicto estalló el 13 de junio con una 
serie de bombardeos israelíes que mata-
ron a altos mandos militares y científicos 
nucleares iraníes. Teherán respondió con 
ataques de misiles y drones. El 22 de junio, 
Estados Unidos se sumó al conflicto y ata-
có instalaciones clave en Fordo, Isfahán y 
Natanz. Al día siguiente, Irán contabilizaba 
más de 900 muertos, mientras que en Israel 
se registraban 28 fallecidos. A pesar del 
cese al fuego promovido por Washington, 
las secuelas diplomáticas y nucleares siguen 
en aumento.

Desde Teherán, el portavoz de la canci-
llería, Esmail Baqai, justificó la medida 
señalando que “refleja la preocupación y 
enojo de la opinión pública iraní” frente 
a lo que consideran un doble estándar del 
OIEA. Irán también rechazó la visita soli-
citada por el director del organismo, Ra-
fael Grossi, para inspeccionar las plantas 
bombardeadas. A este rechazo se suman 
acusaciones alarmantes del diario Kayhan, 
cercano al ala dura del régimen, que califi-
có a Grossi como un “espía israelí” y exigió 
su ejecución.

Repercusiones sobre decisión de Irán
Estados Unidos condenó la medida iraní 
como «inaceptable», en palabras de la por-
tavoz del Departamento de Estado, Tammy 
Bruce, quien llamó a Teherán a «elegir un 
camino de paz y prosperidad». Israel, por 
su parte, subió el tono. Su canciller, Gideon 
Saar, pidió a Europa “restablecer todas las 
sanciones” contra Irán y advirtió que el 
mundo debe actuar para “detener las ambi-
ciones nucleares del régimen”.

El conflicto, que reaviva las tensiones in-
ternacionales en torno al programa nuclear 
iraní, se desarrolla en un clima marcado 

Irán suspende su cooperación con la agencia atómica de la ONU

Masoud Pezeshkian, presidente de Irán

por la desconfianza y la polarización. La 
resolución del OIEA del 12 de junio, que 
acusaba a Irán de incumplir sus compromi-
sos nucleares, fue vista por Teherán como 
la excusa perfecta para la ofensiva israelí. 

La relación entre Irán y el organismo de la 
ONU atraviesa su punto más bajo en años, 
en medio de un escenario de guerra, sos-
pechas y un frágil equilibrio de poder en 
Medio Oriente.

Después de una larga negociación en la 
Casa Blanca, Estados Unidos e Israel acor-
daron una propuesta de cese del fuego que 
se presentará formalmente a la organiza-
ción terrorista Hamas a través del Emirato 
de Qatar y el gobierno de Egipto.

La tregua se extiende por 60 días.
En ese período de tiempo, Hamas se com-
promete a entregar 10 rehenes vivos y 18 
muertos, de un total de 50 cautivos -entre 
vivos y muertos- que están en Gaza.
Israel facilitará la ayuda humanitaria en 
Gaza.
Israel permitirá que los palestinos despla-
zados se puedan mover por la Franja para 
regresar a sus hogares.
Las negociaciones fueron lideradas por 
Stevie Witkoff -enviado especial de Estados 
Unidos a Medio Oriente- y Ron Dermer, 

Ministro de Asuntos Estratégicos de Israel.

Tormentas en la costa este dificultan la lle-
gada de legisladores a Washington para vo-
tar el plan fiscal de Trump en la Cámara de 
Representantes

Un borrador de la iniciativa consensuada 
entre la administración Trump y el gobier-
no de Netanyahu fue enviada a la conduc-
ción terrorista de Hamas, como paso previo 
a las negociaciones indirectas que deberían 
iniciar esta semana en El Cairo.

La respuesta pública de Hamas atenúo las 
posibilidades de lograr un acuerdo entre Is-
rael y los terroristas palestinos que permita 
la libertad de los rehenes secuestrados en 
Gaza.
“Estamos listos para llegar a un acuerdo”, 

dijo Taher al-Nunu, un vocero de Hamas.

Y a continuación, Al-Nunu completó: “Es-
tamos dispuestos a aceptar cualquier ini-
ciativa que conduzca claramente al fin total 
de la guerra”.

Tropas israelíes desplegadas en GazaTropas 
israelíes desplegadas en Gaza para terminar 
con las operaciones terroristas de Hamas
En sus distintos encuentros con Trump, 
Netanyahu siempre ratificó que pretendía 
derrotar a Hamas y que Gaza debía ser ad-
ministrada hacia adelante por un consorcio 
de países árabes con la exclusión de la Au-
toridad Nacional Palestina, que aún per-
manece en Cisjordania.

Desde esta perspectiva, sería un hecho in-
édito que el premier israelí acepte modifi-
car la propuesta de tregua de sesenta días 
por el fin del conflicto en Gaza.

Y menos aún que Hamas continué operan-
do en el terreno que sirvió como cabeza de 
playa para ejecutar los actos terroristas del 
7 de octubre de 2023.

Netanyahu desea la libertad de todos los 
rehenes -vivos y muertos-, anular la capa-
cidad militar de Hamas, expulsar de Gaza 
a los restos de su comandancia y planificar 
una transición institucional en la Franja 
que esté encabezada por la Liga Árabe.
La posición de Netanyahu complica sus 
relaciones políticas con Trump, que es su 
principal aliado en el mundo. Sin el presi-
dente de los Estados Unidos, Israel no ha-
bría podido completar con éxito su ofensi-
va bélica contra Irán.

Trump y Netanyahu se encontrarán el 7 de 
julio en la Casa Blanca, y será en ese cón-
clave que se definirá la negociación entre 
Israel y Hamas para lograr la libertad de los 
50 rehenes cautivos en Gaza.

El líder republicano ya anunció que el pre-
mier israelí aceptó su propuesta de cese del 
fuego, mientras Netanyahu y sus principales 
asesores sostienen en privado que ese acuer-
do no implica convalidar todas las exigen-
cias que presentó Hamas en público y a tra-
vés de los negociadores de Qatar y Egipto.

Además, Netanyahu tiene un complejo 
problema doméstico, si acepta la iniciativa 
de Trump validando las condiciones que 
intenta añadir Hamas.

El bloque legislativo ultra-ortodoxo es cla-
ve para la supervivencia del gobierno de 
Netanyahu, y hace pocas horas adelantó 
que rompería la coalición oficial, en caso 
de un cese del fuego con Hamas.

Es decir: Netanyahu estaría obligado a convocar 
a elecciones para conformar un nuevo gobier-
no, mientras negocia con Hamas la libertad de 
los rehenes en una tregua de sesenta días.

En este contexto, todo depende de Trump.

El Presidente de Estados Unidos tiene que 
convencer a Netanyahu de la necesidad de 
cerrar el acuerdo con Hamas sin condicio-
nar el objetivo esencial de su derrota, con-
tener al bloque ultra-religioso para evitar 
una crisis política en Israel y pedir a Qatar 
y Egipto que aplaquen las exigencias de los 
terroristas palestinos.

Trump y Netanyahu apuestan a liberar a rehenes en Gaza, pero 
Israel rechaza las condiciones de Hamas para acordar el cese del fuego
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Vasco está interesado en contratar a 
Alan Minda, delantero de la selección 
ecuatoriana y del Cercle Brugge, de 
Bélgica.

El club sondeó la situación del juga-
dor, que tiene la posibilidad de dejar 
el club en la ventana de transferencia 
del verano europeo.

La dirección del Vasco entiende que 
Alan Minda tiene el perfil que el club 
busca en el mercado: un delantero de 
velocidad, con regate y que actúa por 
los lados del campo.

El jugador forma parte de una lista de 
jugadores que el director Admar Lo-
pes ha trazado en el mercado. Andrés 
Gómez, delantero colombiano del 
Rennes, también está en la lista.

Minda es convocado con frecuencia 
a la selección de Ecuador. Fue titu-
lar en el partido contra Brasil, en la 
última fecha de la FIFA. El delantero 
tiene dos goles en 14 partidos con la 
selección principal. El interés en el de-
lantero fue publicado por primera vez 
por el periodista Joel Silva, del canal 
«Colina em Foco», y confirmado por 
el ge.Se entiende que un préstamo con 
opción de compra sería la forma más 
viable de llegar a un acuerdo con el 
Cercle Brugge.

En las primeras encuestas con inter-
mediarios, Vasco escuchó que existe la 
posibilidad de negociación, porque el 
Cercle Brugge, que es un club de me-
dia tabla en Bélgica, no está viviendo 

un buen momento. El equipo luchó 
contra el descenso y escapó solo en el 
cuadrangular final.

Minda jugó 80 partidos para el Cercle 
Brugge en las dos últimas temporadas 
europeas. El delantero marcó 11 goles 
y dio 12 asistencias. Fue revelado por 
Independiente del Valle, de Ecuador, 
que será el rival de Vasco en la fase 
de playoffs de la Copa Sudamericana. 
Minda puede hacer las tres funciones 
del ataque, pero actúa preferentemen-

te desde el extremo derecho.

El jugador ya ha sido objeto de en-
cuestas de varios clubes de la Serie 
A. Después de su primera temporada 
en Europa, el Real Betis de España y 
los clubes de Francia también mos-
traron interés en el delantero, pero el 
Cercle Brugge no abrió negociaciones 
porque jugó la Liga de Conferencia 
de Europa, la tercera competición en 
términos de importancia en el Viejo 
Continente. Este martes se reportó la salida de Carlos Alejandro Alfaro 

Moreno como manager deportivo de Barcelona Sporting 
Club.

El exdirigente y expresidente del club había asumido el car-
go en enero de 2025, marcando su regreso a la institución 
luego de su periodo como principal directivo. Su incorpo-
ración fue vista como una apuesta por la experiencia y el 
conocimiento interno del club.

Hasta el momento, Barcelona SC no ha emitido un comu-
nicado oficial detallando los motivos de su salida ni quién 
ocupará su lugar.

Barcelona Sporting Club se alista para enfrentar a Inde-
pendiente del Valle, por la fecha 19 de la Liga Ecuabet este 
fin de semana a las 19h00 en el estadio Banco Guayaquil.

Jean Carlos Montaño, nuevo refuerzo de los toreros, no se 
guardó nada y reveló una charla corta que tuvo con el es-
tratega español del ídolo ecuatoriano.

A continuación, te presentamos sus principales expresiones:

“Con el profe Rescalvo, me recibió con la chapa de Sergio 
Busquets y es muy grande pero vamos a darle”.

Independiente del Valle 
medirá fuerzas ante Barce-
lona Sporting Club por la 
fecha 19 de la Liga Ecuabet, 
este sábado a las 19h00 en 
el estadio Banco Guayaquil.

Los rayaos dieron a conocer 
los precios de las entradas 
para este compromiso, y es-
tos son los valores:

– General $10

– Tribuna Lateral $10

– Tribuna Central $15

– Palcos $25

DECISIÓN TOMADA:

Alfaro Moreno deja su cargo 
como manager deportivo de 
Barcelona Sporting Club 

Jean Carlos Montaño y su 
nuevo apodo en Barcelona: 
«Rescalvo me dijo que soy 
Sergio Busquets»

ATENCIÓN: 

Independiente dio a conocer el precio 
de las entradas para enfrentar a Barcelona 

Vasco Da Gama está interesado en 
Alan Minda, delantero de la selección de Ecuador
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Liga Deportiva Universitaria rendirá un 
emotivo homenaje a Edgardo Bauza, histó-
rico entrenador que llevó al club a conquis-
tar su primera Copa Libertadores en 2008, 
el primer título internacional en la historia 
del fútbol ecuatoriano. El Dr. Isaac Álvarez, 
presidente de LDU, confirmó en Radio La 
Red que el Centro de Alto Rendimiento del 
club, ubicado en Pomasqui, llevará el nom-
bre del «Patón» Bauza.

La ceremonia oficial está programada para 
el 9 de julio en las instalaciones del Centro 
de Alto Rendimiento. Álvarez destacó la 
importancia de este reconocimiento: «El 
nueve será la fecha en la que Liga rinda un 
homenaje como corresponde a Edgardo 
Bauza. Es algo que se merece. El Centro de 
Alto Rendimiento llevará su nombre. Lo 
vamos a hacer allí, en ese espacio que tanto 
representa a la institución», afirmó.

El anuncio llega exactamente 17 años des-
pués de que LDU, bajo la dirección de Bau-
za, lograra la hazaña de conquistar la Copa 
Libertadores 2008, un hito que marcó un 
antes y un después en el fútbol ecuatoriano. 
«Hablamos de una figura que fue campeón 
con Liga, campeón con San Lorenzo, que 
dirigió a la selección argentina, que estuvo 
en Catar, en Perú y en tantos otros lugares. 
Para Liga es un orgullo, un honor», añadió 
Álvarez.

El evento contará con la presencia de varias 
glorias del club, como ya ocurrió en la No-
che Blanca de este año, y se han coordinado 
todos los detalles con la familia de Bauza. 
Los pormenores de la ceremonia serán 
anunciados próximamente. Este homenaje 
busca reconocer en vida a una de las figuras 
más emblemáticas de la historia de LDU, 
celebrando su legado en el club y en el fút-
bol sudamericano.

El Mundial de Clubes 2025 entra en su fase 
decisiva con los cuartos de final ya defi-
nidos tras intensos duelos en los octavos. 
Con grandes sorpresas, eliminaciones ines-
peradas y actuaciones memorables, ocho 
equipos avanzaron y sueñan con levantar el 
título el próximo 13 de julio en el MetLife 
Stadium, Nueva Jersey.

A continuación, te presentamos todos los 
detalles de cómo quedaron los cruces, las 
fechas, los estadios y cómo llegó cada equi-
po a esta instancia.

El primer partido de cuartos será entre 
Fluminense y Al-Hilal, el viernes 4 de ju-
lio en el Camping World Stadium de Or-
lando. Fluminense clasificó tras vencer de 
manera contundente 2-0 al Inter de Milán, 
mostrando solidez defensiva y eficacia en 
ataque. Por su parte, Al-Hilal protagonizó 
la gran sorpresa del torneo al eliminar a 
Manchester City en un vibrante 4-3 que se 
definió en tiempo suplementario, consoli-
dando su lugar entre los ocho mejores del 
torneo.

Ese mismo día, Palmeiras enfrentará a 
Chelsea en el Lincoln Financial Field de Fi-
ladelfia. El equipo brasileño avanzó tras su-
perar 1-0 a Botafogo en un duelo cerrado, 
mientras que Chelsea demostró su poder 

ofensivo al imponerse 4-1 frente a Benfica. 
Será un choque entre tradición sudameri-
cana y la fortaleza de la Premier League.

El sábado 5 de julio, el primer encuentro 
será entre Paris Saint-Germain y Bayern 
Múnich, en el Mercedes-Benz Stadium de 
Atlanta. El PSG, liderado por Kylian Mba-
ppé, goleó 4-0 a Inter Miami y llega en gran 
forma a esta etapa. Bayern Múnich, por su 
parte, fue contundente al vencer 4-2 a Fla-
mengo, en un partido intenso y con mu-
chas llegadas de gol.

Ese mismo día, en el MetLife Stadium de 
Nueva Jersey, se enfrentarán Real Madrid 
y Borussia Dortmund. El conjunto español 
clasificó luego de una victoria por la míni-
ma ante Juventus, gracias a un cabezazo de 
Gonzalo García. Borussia Dortmund llega 
tras eliminar a Monterrey en un reñido 2-1. 
Será un duelo entre dos equipos con mucha 
historia europea.

Los ganadores de estos enfrentamientos 
avanzarán a las semifinales que se disputa-
rán el 8 y 9 de julio, mientras que la gran 
final está prevista para el 13 de julio en el 
MetLife Stadium, sede principal del torneo. 
Con equipos históricos y actuaciones des-
tacadas, se espera una fase final vibrante y 
de alto nivel competitivo.

EMPIEZA LA FASE FINAL: 

Definidos los cruces de los 
cuartos de final del Mundial de Clubes

HOMENAJE EN VIDA:

El Centro de Alto Rendimiento de Liga llevará el nombre de Edgardo Bauza
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Tras la ajustada derrota por 2-1 frente al Borussia Dort-
mund en los octavos de final del Mundial de Clubes 2025, 
Sergio Ramos, capitán de Monterrey, elogió el nivel del fút-
bol mexicano y resaltó su potencial de crecimiento.

“El fútbol mexicano es algo que está creciendo poco a poco 
también, con una proyección y un talento como he dicho 
en otras ocasiones, equiparable a las grandes ligas”, señaló 
el experimentado defensor español tras el encuentro dispu-
tado en el Mercedes-Benz Stadium de Atlanta.

El zaguero, además destacó la calidad que ofrece el balom-
pié mexicano. “La gente que sabe, que ha pasado por La 
Liga de España, la Premier, la Bundesliga, sabe de la cali-
dad y el talento que hay en la Liga Mexicana”, aseguró.

Pese a la eliminación, Ramos enfatizó que Monterrey y 
otros equipos mexicanos seguirán siendo protagonistas a 
nivel internacional y reafirmó su confianza en la evolución 
del fútbol de su país adoptivo.

La danza de nombres en el Club Sport Emelec parece ha-
ber llegado a su fin, este martes cuando se dio a conocer la 
carpeta del que ha sido el elegido para asumir el banquillo.
La colega Fanny González reveló, durante la programación 
de Zapping Sports, que el entrenador uruguayo Jorge Da 
Silva, es el elegido por la dirigencia para remplazar a Jorge 
Célico.
En su carrera profesional, El Polilla, como se lo conocía en 
su época como futbolista, ha dirigido a: Liverpool, Defen-
sor Sporting y Peñarol de Uruguay; Godoy Cruz y Banfield 
de Argentina; Al Nassr, BaniyasIttihad Kalba, Muaither SC, 
América de Cali y a la Selección Sub 20 de su país.

El torneo de selecciones más impor-
tante del continente tendrá su sede en 
Quito: se jugará en el Estadio Banco 
Guayaquil, el Gonzalo Pozo Ripalda y 
el Rodrigo Paz Delgado. Momento de 
repasar el fixture completo, con día y 
horarios de todos los cotejos.

El certamen empezará a jugarse el sá-
bado 12 de julio y tendrá su final el 
sábado 2 de agosto, en la cancha de 
Liga Deportiva Universitaria de Qui-
to. Curiosamente, La Tri no estará 
en el partido inaugural del certamen: 
será Perú vs Chile en la casa de IDV. 
A continuación de ese cotejo, y en el 
mismo escenario, Ecuador debutará 
ante Uruguay, con Argentina (prime-
ra fecha libre) completando el grupo.

Eduardo Moscoso dio a conocer la 
lista, compuesta por 23 futbolistas, de 
las cuales ocho actúan en equipos del 
extranjero. Las elegidas son:

Kathya Mendoza (Independiente del 
Valle)
Andrea Morán (Ferro de Argentina)
Liceth Suárez (Liga de Quito)
Manoly Baquerizo (sin club)
Ligia Moreira (Villarreal de España)
Danna Pesántez (Querétaro 
de México)
Kerlly Real (sin club)
Maylin Arreaga (Barcelona)
Milagro Barahona (Universidad 
Católica)
Evelyn Burgos (Independiente del 
Valle)
Jessy Caicedo (Club Ñañas)
Noemí Camacho (Universidad 
Católica)
Stefany Cedeño (Atlético Nacional 
de Colombia)
Nicole Charcopa (Independiente 
del Valle)
Justine Cuadra (Barcelona)

Joselyn Espinales (Palmeiras de Bra-
sil)
Rosa Flores (Liga de Quito)
Ariana Lomas (Liga de Quito)
Fiorella Pico (Independiente 
del Valle)
Mayerli Rodríguez (Independiente 
del Valle)
Emily Arias (América FC de Brasil)
Nayely Bolaños (Pumas de México)
Karen Flores (Atlas de México)

Los grupos de la Copa América 
Femenina
Grupo A

Ecuador
Argentina
Chile
Uruguay
Perú

Grupo B

Brasil
Colombia
Paraguay

Venezuela
Bolivia

El formato de la Copa América Feme-
nina 2025
El torneo contará con dos fases: una 
preliminar y otra final, con partidos 
únicos. Los tres primeros de cada gru-
po avanzaran a la siguiente instancia, 
donde se definirá al nuevo campeón.

Además, con el nuevo sistema de cla-
sificación de la CONMEBOL, la Copa 
América dejará de ser el acceso direc-
to al Mundial FIFA, ya que ahora se 
clasificará a dicha cita mediante Eli-
minatorias Sudamericanas en formato 
todos contra todos, con cruces de ida 
y vuelta.

Ecuador, liderado por el entrenador 
Eduardo Moscoso, buscará clasificar 
en los dos primeros lugares de su zona 
para avanzar a semifinales. En caso de 
quedar en el tercer puesto, disputarán 
el quinto lugar del torneo frente a la 
tercera selección del otro grupo.

Barcelona SC recibió una mala noticia la tarde de este 
miércoles 02 de julio, y es que la Comisión Disciplinaria 
decidió suspender el estadio Monumental Banco Pichin-
cha para la fecha 20 de la LigaEcuabet.

Esto tras la invasión de cancha de aficionados desde la Ge-
neral Sur y agresión contra jugadores toreros al finalizar el 
cotejo vs Libertad que quedó empatado 3-3. La sanción se 
deberá cumplir en la jornada 20 cuando el ídolo reciba a 
Técnico Universitario.

EL BOMBILLO YA TENDRÍA DT:

Jorge Da Silva sería el escogido 
por la directiva azul para llegar 
banquillo de Emelec

MALAS NOTICIAS: 

Barcelona SC jugará sin
público su próximo partido 
en condición de local

Sergio Ramos y el fútbol 
mexicano: «Está creciendo 
con una proyección y un 
talento muy equiparable a 
las grandes ligas»

Ecuador anunció a sus convocadas 
para la Copa América Femenina
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La solución vial de la Av. del 
Bombero, como toda obra estra-
tégica de Guayaquil, responde a 
una visión de planificación cuyos 
estudios empezaron en el 2022. 
En línea con el principio de par-
ticipación ciudadana y, al ser una 
obra con financiamiento parcial 
del Banco de Desarrollo de Amé-
rica Latina y el Caribe (CAF), el 
proceso de socialización inició 
desde 2023.

Este miércoles 2 de julio, en su 
enlace radial, el alcalde Aquiles 
Alvarez explicó que se han reali-
zado diversas actividades de acer-
camiento con los vecinos, entre 
ellas la reunión del pasado 25 de 
junio, donde dialogó durante va-
rias horas con los moradores para 
atender sus inquietudes y explicar 
los beneficios de la intervención.

Primera etapa: septiembre – octu-
bre de 2023

Esta fase incluyó recorridos puer-
ta a puerta y reuniones en las ofi-
cinas de la Autoridad de tránsito 
y Movilidad (ATM) con repre-
sentantes de negocios; además, 
encuentros comunitarios con mo-
radores de las Urbanizaciones Los 

Senderos, Olivos, Las Cumbres, 
Los Parques, y el Comité Los Cei-
bos, entre otros.

Durante estas jornadas se expli-
có el alcance de la obra, sus be-
neficios y las acciones previstas 
para reducir molestias durante 
su ejecución. La mayoría de los 
participantes expresó su respaldo 
y valoró que el proyecto permiti-
rá ordenar el tránsito en la zona. 
También se destacó la importan-
cia de facilitar la movilidad pea-
tonal, sobre todo para personas 
mayores.

Segunda etapa: diciembre de 2024

Durante el proceso de licita-
ción, se desarrollaron reuniones 
itinerantes entre el 5 y 13 de di-
ciembre, con representantes de 
urbanizaciones como Los Ce-
dros, condominios residenciales, 
empresas, industrias y diferentes 
negocios del sector. Se informó 
que el proyecto incluía estudios 
técnicos, sociales y ambientales, y 
que la socialización era parte del 
compromiso institucional con la 
comunidad.

También se escucharon suge-

rencias para permitir una mejor 
circulación vehicular tanto para 
residentes del área como para el 
transporte de mercadería y pro-
ductos de los negocios e indus-
trias.

Tercera etapa: junio de 2025

Antes del inicio de obra, 40 insti-
tuciones participaron en las reu-
niones informativas convocadas 
por el Municipio. Asistieron repre-

sentantes de unidades educativas, 
centros de salud, cinco centros co-
merciales, industrias, gasolineras, 
supermercados, entidades públicas 
y 15 urbanizaciones.

La reunión con las ciudadelas fue 
liderada por el Alcalde, quien es-
cuchó y aceptó algunas sugeren-
cias. “Se paró el ex presidente de 
Emelec, el señor José Pileggi, y se 
quejó del primer planteamiento 
de redistribución de tráfico. ¿Qué 
hice? Le dije que presida la comi-
sión para buscar un mejor diseño. 
Nosotros somos de puertas abier-
tas. Se paró el señor Guim para 
buscar proyectos para compensar 
a ciertas ciudadelas. Le dije que 
espero las propuestas para socia-
lizarlo. Se paró el vecino Johan 
Moncayo y volvió a entregar un 
proyecto que entregaron a la an-
terior administración para que 
Ceibos sea una ciudadela com-
pletamente cerrada; y como a mí 
no me gusta mentir, le dije que 
encantado de la vida lo vamos a 
analizar, que vamos a buscar que 
se logre ese sueño de los residen-
tes. Y que, si técnicamente no se 

puede, yo se los iba a decir; pero 
si técnicamente se puede, los va-
mos a apoyar”, mencionó el Bur-
gomaestre.

Reuniones continuarán durante 
toda la ejecución

Las socializaciones no finalizan 
con el inicio de obra. Continuarán 
durante todas las fases del proyec-
to. El Cabildo porteño organizará 
reuniones periódicas en zonas 
cercanas para informar sobre los 
avances, cambios temporales en 
la movilidad y medidas de miti-
gación.

Estas jornadas estarán abiertas a 
moradores, comerciantes e ins-
tituciones del área. Además, se 
mantendrán habilitados canales 
de atención (presencial, telefóni-
ca y virtual) para resolver dudas o 
recibir sugerencias.

La obra forma parte de una visión 
integral que contempla cinco so-
luciones viales interconectadas 
para mejorar la movilidad en esa 
zona de Guayaquil.

Planificación y participación son claves 
en la solución vial de la av. del Bombero
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La nueva solución vial que se cons-
truirá en la intersección de las aveni-
das del Bombero y Leopoldo Carre-
ra aliviará el tráfico en Los Ceibos, 
Vía a la Costa y sectores como Mi-
raflores, Urdesa y la Av. Barcelona. 
Así lo destacó el alcalde Aquiles Al-
varez durante su enlace radial de este 
miércoles 2 de julio, donde explicó 
que este proyecto se enmarca en un 
plan integral de movilidad vigente 
hasta diciembre de 2028.

“Yo no lo hago con cálculo, lo 
hago pensando en la planificación 
que tenemos, no es de la noche a 
la mañana, es necesario; se tuvo 
que hacer hace 8 años para no 
sufrir los problemas que hoy se 
sufren en las avenidas del Bom-
bero y Leopoldo Carrera”, afirmó 
el Burgomaestre, quien mencionó 
que en la zona circulan diaria-
mente más de 120 mil vehículos 
por las avenidas del Bombero y 

Leopoldo Carrera.
El Alcalde subrayó que esta obra 
forma parte de una planificación 
técnica que prioriza el bien co-
mún y contempla otras interven-
ciones, como un nuevo puente 
con ciclovía segregada en la Av. 
Barcelona para descongestionar 
la Av. Carlos Julio Arosemena y 
mejorar la conexión con el túnel 
San Eduardo. También anunció 
estudios para descongestionar 
uno de los principales cuellos de 
botella de la Av. Carlos Julio Aro-
semena, a la altura de la ciudadela 
Bim Bam Bum, y un proyecto de 
estructura de 8 carriles con espa-
cios para peatones y ciclistas en la 
Av. Rodríguez Bonín.

Sobre los plazos, detalló que la so-
lución vial de la Av. del Bombero 
está prevista para ejecutarse en 20 
meses, pero se buscará optimizar 
los tiempos. “Nosotros estamos 

apresurando los tiempos para ter-
minarla en 16, 17 meses, así como 
lo hicimos con la Av. De Las Amé-
ricas en sus dos tramos”, indicó.

Creación de la empresa 
pública Moviquil

Anunció la conformación de la 
empresa pública Moviquil, que se 
encargará del control de las cuatro 
troncales del sistema Metrovía, 
de la futura Fluvía y la Aerovía, 
además de coordinar temas re-
lacionados con el SITU, como la 
renovación de la flota de buses ur-
banos y la tarifa del pasaje. “ATM 
solo se queda para el tránsito, eso 
qué significa: va a venir un nuevo 
gerente que se enfoque solo para 
el tránsito”, puntualizó Alvarez.

Sesión solemne por 
los 490 años de Fundación

En el marco de las festividades 
por los 490 años de Fundación de 
Guayaquil, el Alcalde informó que 
la sesión solemne se realizará en 
el faro del cerro Santa Ana. En ese 
contexto, anunció que estarán invi-
tados el presidente de la República, 
Daniel Noboa; y demás autorida-
des del Gobierno Nacional. “Están 
invitados todos, si no quieren ir, no 
es culpa nuestra, nosotros como 
guayaquileños invitamos a todos a 
ser parte de las fiestas… invitación 
pública que igual les va a llegar con 
su tarjeta de invitación, pero Gua-
yaquil le abre las puertas a todo el 
mundo”, expresó.

Restricciones de asfalto 
y reapertura de guarderías
Finalmente, el Burgomaestre 
anunció que, según Petroecuador, 
no habrá disponibilidad de asfalto 
hasta mediados de agosto, lo que 
afecta el plan de bacheo munici-
pal. “Eso nos merma la capacidad 
de seguir nuestro plan de bacheo”, 
señaló, y añadió que se analizan 
medidas para continuar con la 
obra pública.

Como parte de las acciones socia-
les, confirmó que el próximo 25 de 
julio se reabrirán cuatro guarde-
rías municipales. “En total son 5, 
la única que hoy está funcionando 
desde que llegamos es la guardería 
de la Bahía… una de ellas (inaugu-
radas) va a servir como especie de 
gerontológico para nuestros adul-
tos mayores”, concluyó.

Municipio refuerza movilidad, transporte 
y acción social para transformar Guayaquil

En Guayaquil, tener un perro o un 
gato no es solo una muestra de ca-
riño: es una responsabilidad con 
la ciudad entera. La convivencia 
segura entre animales de compa-
ñía y personas empieza en casa y 
se refuerza cada vez que un tutor 
decide educar, cuidar y proteger.
Los recientes incidentes relacio-
nados con ataques de perros evi-
dencian la urgencia de reforzar 
la tenencia responsable. Por eso, 
desde el Municipio de Guayaquil 
se impulsan acciones para que 
cada ciudadano conozca sus de-
beres y se convierta en un verda-
dero aliado del bienestar animal y 
la seguridad vecinal.
"Un buen tutor es aquella persona 
que asume con responsabilidad, 
conciencia y compromiso la vida 
del animal que tiene bajo su cui-
dado. No se trata solo de alimen-
tar o vacunar; un tutor respon-
sable garantiza que su animal no 

cause daño a otros. Por lo tanto, 
es importante que en horas de 
paseo salga con implementos de 
seguridad como correa y pechera, 
y de ser necesario, con bozal si su 
temperamento lo amerita.
Además, lo educa, lo mantiene 
en condiciones adecuadas y se 
asegura de que conviva en armo-
nía con la comunidad” enfatizó 
Bianca Salame, coordinadora de 
la Dirección de Protección de los 
Derechos de los Animales.
Mencionó que muchas familias, 
al adoptar, desconocen factores 
clave como espacio, tiempo y re-
cursos necesarios para atender 
correctamente a un animal de 
compañía.
"Una persona responsable se in-
forma antes de incorporar un ani-
mal a su hogar: investiga sobre la 
especie, la raza, sus necesidades 
físicas, emocionales y de manejo.
No todos los animales son com-

patibles con todos los entornos, 
ya que necesitan espacios amplios 
para recrearse, lo que evitará que 
se les genere estrés. Parte de la 
responsabilidad es saber si uno 
está preparado para brindarle una 
vida digna, segura y equilibrada", 
destacó.
Para garantizar la seguridad de la 
comunidad y el bienestar de los 
animales, la ciudad cuenta con 
una Ordenanza que establece re-
glas claras para los tutores, quie-
nes deben mantener a sus masco-
tas dentro del hogar, velar por su 
salud física y emocional, y evitar 
que deambulen sin control. Ade-
más, están obligados a asumir las 
consecuencias legales en caso de 
incumplimiento de estas respon-
sabilidades.
La Dirección de Protección de los 
Derechos de los Animales recorre 
diferentes sectores, barrios y par-
ques con brigadas veterinarias, 

jornadas de adopción y talleres 
educativos. A través de estos espa-
cios se recuerda que juntos pode-
mos construir una sociedad más 

segura para los animales de com-
pañía, garantizando su bienestar y 
el de la comunidad.

Ser tutor responsable es la mejor forma de proteger a tu animal de compañía y a tu barrio
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Después de más de 20 años de 
abandono, miles de familias de 
Mapasingue Este empiezan a ver 
cumplidos sus anhelos de contar 
con vías seguras, espacios recrea-
tivos y obras que dignifican sus 
barrios. La mañana de este miér-
coles, el alcalde Aquiles Alvarez 
recorrió la zona para constatar el 
avance de las intervenciones que 
marcan un antes y un después 
para este populoso sector del no-
roeste de la ciudad.

Durante la inspección, el Burgo-
maestre verificó la reconstrucción 
con hormigón armado de un tra-
mo clave de la calle 15C NO, que 
conecta Mapasingue Este con la  
Av. Raúl Gómez Lince (Av. Las 
Aguas) y la ciudadela Martha 
de Roldós. Esta vía se suma a la 
avenida Primera, ya rehabilitada, 
mejorando la movilidad y acer-
cando oportunidades para miles 
de familias.

Los trabajos también incluyen 
la construcción de escalinatas y 

senderos peatonales en seis coo-
perativas: Antonio Bermúdez, 
Colinas de Mapasingue 1 y 2, Luz 
de América, 24 de Octubre y 26 de 
Febrero, permitiendo que cientos 
de vecinos transiten con mayor 
seguridad y dignidad.

En paralelo, antiguos reservorios 
de agua en desuso se transforman 
en nuevos  espacios de recreación 
para la comunidad. Los sectores 
Jaime Roldós, 27 de Enero y 24 
de Octubre pronto contarán con 
áreas renovadas para el encuentro 
y el deporte.

Otro frente de trabajo es la esta-
bilización del talud detrás de la 
Unidad Educativa José Mendoza 
Cucalón, en la cooperativa 26 de 
Febrero, una obra prioritaria que 
protege vidas y viviendas ante 
riesgos de deslizamientos.

“Mapasingue Este estuvo abando-
nado durante muchísimos años. 
Hoy invertimos USD 1,7 millones 
con un impacto directo para más 

de 40.000 habitantes y beneficios 
para más de 150.000. Esto no son 
reparaciones momentáneas, son 
soluciones integrales”, refirió Al-
varez.

Estas acciones forman parte de 
los compromisos adquiridos por 
el Alcalde luego de escuchar, 
cara a cara, las necesidades de los 
moradores durante la Sesión de 

Concejo Itinerante realizada en 
Mapasingue. Hoy, esas promesas 
empiezan a cumplirse con obras 
que devuelven dignidad y espe-
ranza a miles de familia

Mapasingue Este se levanta con obras 
que devuelven dignidad a miles de familias
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Para promover la regularización de la acti-
vidad comercial y asegurar el respeto a las 
normativas municipales, la Dirección de 
Justicia y Vigilancia, en coordinación con 
el Benemérito Cuerpo de Bomberos, Inte-
ragua y los Agentes de Control Municipal 
(ACM), realizó un operativo de control en 
las ciudadelas La Atarazana y La FAE.

La intervención se ejecutó en el área com-
prendida entre las avenidas Carlos Luis 
Plaza Dañín y Pedro Menéndez Gilbert. En 
el lugar se verificó que los establecimientos 
cuenten con la Tasa de Habilitación 2025, 
documento indispensable para operar de 
forma legal en la ciudad.

Durante la jornada, se notificó a más de 30 
locales que no presentaron su documenta-

ción actualizada. Además, los equipos téc-
nicos efectuaron inspecciones para cons-
tatar el cumplimiento de las disposiciones 
municipales, como la instalación de tram-
pas de grasa y la vigencia de los permisos 
de funcionamiento.

“Quiero exhortar a todos los negocios y a 
los guayaquileños en general a regularizar 
su situación. Nuestro objetivo no es sancio-
nar, sino fomentar un Guayaquil responsa-
ble y legal”, señaló Ricardo Ferber, subdi-
rector de Justicia y Vigilancia.

El Municipio de Guayaquil ratifica su com-
promiso con el orden y el respeto a las or-
denanzas, y continuará ejecutando opera-
tivos de control en diversos sectores de la 
ciudad.

Operativo municipal verifica 
permisos y ordena actividad comercial

Segura EP culminó con éxito el proce-
so de preregistro para la selección de 700 
nuevos agentes de control municipal. En 
total, 24.244 personas participaron en esta 
primera fase, que se desarrolló entre el 25 
de junio y el 2 de julio, con el acompaña-
miento técnico de la Fundación Santiago 
de Guayaquil de la Universidad Católica de 

Santiago de Guayaquil.

Del total de aspirantes, 15.112 son hombres 
y 9.132 mujeres, según informó la entidad.
El proceso continuará con las siguientes eta-
pas que incluirán registro formal, validación 
de documentos y aplicación de pruebas aca-
démicas, psicométricas, médicas y psicoló-

Más de 24 mil personas se postularon para convertirse en agentes de control municipal en Guayaquil

gicas, todas bajo la conducción del equipo 
técnico de la fundación universitaria.

Los 700 nuevos agentes seleccionados se 
incorporarán a los 1.378 que ya están en 
funciones, fortaleciendo así la capacidad 
operativa y el despliegue territorial del 

cuerpo de control municipal.

Segura EP recalcó que no interviene en 
ninguna fase del proceso de selección, el 
cual se rige estrictamente por principios de 
meritocracia, igualdad de oportunidades y 
total transparencia.
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En medio de un debate ciudadano sobre la 
pertinencia de las nuevas infraestructuras 
viales, el Municipio de Guayaquil dio inicio 
a los trabajos previos para la construcción 
de un paso a desnivel en la intersección de 
la avenida del Bombero con Leopoldo Ca-
rrera, en el sector de Los Ceibos, al norte 
de la ciudad. Esta es una de las dos obras 
planificadas, junto con otro paso elevado 
en la avenida Juan Tanca Marengo, que 
en conjunto representan una inversión de 
USD 28,2 millones.

La contratista ya comenzó con la instala-
ción de cerramientos en la zona de trabajo, 
mientras que el cierre de tres carriles cen-
trales de la avenida del Bombero comenzó 
la noche del martes 1 de julio de 2025. Las 
labores se extenderán por un periodo esti-
mado de 20 meses en una vía con alto flujo 
vehicular, por donde transitan diariamente 
unos 140.000 automotores.

Desde la municipalidad se asegura que el 
nuevo paso a desnivel permitirá optimizar 
el tránsito hacia la vía a la Costa, eliminan-
do semáforos para giros a la izquierda y 
mejorando el flujo continuo de vehículos.

Rechazo ciudadano y acción de protección
Pese a los argumentos técnicos, moradores 
de la ciudadela Los Ceibos expresaron su 
rechazo al proyecto. El domingo realizaron 
una marcha, recogieron firmas y el lunes 30 
de junio presentaron una acción de protec-
ción, alegando violación de derechos indi-
viduales, colectivos y ambientales. También 
criticaron la falta de socialización amplia, 

argumentando que el Comité de Los Cei-
bos, donde se presentó la obra, no repre-
senta a toda la comunidad.

El abogado y residente del sector, Juan Ica-
za, indicó que los verdaderos puntos críti-
cos de tráfico se encuentran en los extre-
mos de la avenida del Bombero, y no en el 
sitio intervenido. Aseguró que la obra re-
presenta un “sube y baja” de casi USD 15 
millones que no resolverá los verdaderos 
cuellos de botella. Actualmente, están a la 
espera del pronunciamiento judicial.

Municipio defiende proyecto como parte 
de plan vial
Carlos Vásquez, director de Obras Públicas 
del Municipio, sostiene que en la intersec-
ción intervenida ya se generan congestio-
nes con filas superiores a 300 metros y que 
el problema se agravaría con el crecimiento 
urbano previsto en la vía a la Costa. Defen-
dió que el proyecto forma parte de un plan 
de movilidad más amplio, que contempla 
futuras intervenciones en otros cuatro pun-
tos críticos, incluidos los mencionados por 
los vecinos. Sin embargo, esos trabajos re-
querirían procesos de expropiación, cuyos 
estudios técnicos concluirán entre finales 
de este año y el primer semestre de 2026.

Vásquez también afirmó que la obra cum-
ple con los permisos ambientales emitidos 
por la Prefectura del Guayas y aseguró que 
los buses urbanos continuarán circulando 
por la avenida del Bombero, desmintiendo 
que se los vaya a desviar hacia calles inter-
nas de Los Ceibos.

Críticas desde el urbanismo y movilidad
Por su parte, la arquitecta y experta en mo-
vilidad Gina Galeano cuestionó la obra al 
considerarla una solución vial con “una 
mirada ochentera del urbanismo”. Advir-
tió sobre la necesidad de realizar consultas 
previas con toda la comunidad afectada 
como parte del proceso ambiental.

Además, destacó que el estudio de prefacti-
bilidad del proyecto reveló que un 88,24 % 
de los impactos asociados serán negativos, 
con una intensidad entre media y alta du-
rante la fase de construcción.

El colectivo Masa Crítica también ha ex-
presado su rechazo, señalando que este tipo 
de infraestructuras suelen generar un fenó-

meno de “demanda inducida”, es decir, un 
incremento progresivo del tráfico, lo que a 
la larga podría empeorar los problemas de 
congestión que se intentan resolver. En su 
lugar, el grupo sugiere una estrategia más 
integral para la gestión del tránsito urbano.

Nuevas obras en camino
La actual administración municipal ya fi-
nalizó tres proyectos de pasos elevados que 
venían con retrasos de la gestión anterior. 
Además, concluyó obras propias como los 
puentes en Chongón y en la avenida de 
las Américas. Para lo que resta del año, se 
prevé iniciar dos pasos más, mientras que 
la Autoridad Aeroportuaria planifica cons-
truir otros dos en la vía a la Costa en los 
próximos años.

Municipio impulsa dos pasos elevados 
por USD 28,2 millones en Guayaquil

Municipio impulsa dos pasos elevados 
por USD 28,2 millones en Guayaquil
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Diversas organizaciones han so-
licitado al presidente de la Repú-
blica, Daniel Noboa, que vete una 
reforma que suprime la paridad 
en los binomios presidenciales y 
anuncian posibles acciones lega-
les.

Varias representantes de organi-
zaciones de mujeres en Ecuador 
exigieron este martes al manda-
tario Daniel Noboa que vete un 
artículo incluido en la reciente re-
forma al Código de la Democra-
cia, normativa que regula los pro-
cesos electorales en el país. Dicha 
reforma habilita la posibilidad de 
que los binomios presidenciales 
estén conformados por personas 
del mismo sexo.

Estas agrupaciones sostienen que 
la modificación contraviene el 
principio de paridad y constituye 
un retroceso en los derechos de 
las mujeres.

“Estamos aquí para alertar al país 
sobre una reforma que vulnera de 
forma directa el principio de pari-
dad y los derechos políticos de las 
mujeres”, declaró Annabell Gue-

rrero, miembro del Colegio de 
Abogados de Pichincha, durante 
una conferencia de prensa reali-
zada en Quito.

Guerrero detalló que, antes de la 
aprobación de esta reforma por 
parte de la Asamblea Nacional el 
20 de junio, el artículo 99 del Có-
digo de la Democracia estipulaba 
que los binomios presidenciales 
debían estar integrados por un 
hombre y una mujer, o viceversa.

No obstante, esta exigencia espe-
cífica fue eliminada en el nuevo 
texto. Según Guerrero, el reem-
plazo del artículo introduce una 
redacción que representa «una 
especie de maquillaje estadístico».

La nueva disposición contempla 
que se contabilice como partici-
pación femenina la candidatura 
de una mujer que encabece una 
lista para distintas dignidades en 
alianza con otras organizaciones, 
sin garantizar de manera efectiva 
la paridad de género.

«Sin paridad no hay democracia. 
Estamos frente a una democracia 

mutilada», declaró la abogada.

También señaló que el procedi-
miento legislativo fue incum-
plido al momento de aprobar la 
reforma. Guerrero indicó que el 
cambio fue introducido «a última 
hora» y «no constaba en el infor-
me para segundo debate que fue 
distribuido a los asambleístas».

Por su parte, Francisca Morejón, 
vocera de la Coalición Nacional 
de Mujeres, manifestó su indig-
nación frente a esta modificación. 
Enfatizó que la paridad en las 
candidaturas no ha sido una con-
cesión, sino el resultado de una 
lucha constante por parte de las 
mujeres.

“El derecho de participación es el 

primer derecho humano que nos 
permite ser ciudadanas de primer 
orden en un país”, afirmó.

Morejón también cuestionó el ac-
cionar de las legisladoras que res-
paldaron la eliminación de este 
principio. «El 45% de la Asamblea 
está compuesto por mujeres. Se han 
olvidado de que si ellas están ahí es 
por el trabajo de todas», expresó.

Organizaciones exigen veto de reforma que 
desnivela igualdad en binomios presidenciales
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El yogurt es un alimento fermentado con 
una larga tradición en la alimentación huma-
na. Según la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricul-
tura (FAO), es una fuente rica en proteínas 
y calcio, lo que lo convierte en una opción 
nutritiva para diversas etapas de la vida. Su 
versatilidad y aporte nutricional han hecho 
que forme parte de la dieta diaria de millo-
nes de personas en el mundo.
No obstante, a pesar de sus beneficios com-
probados, el consumo de yogurt sigue ro-
deado de mitos y dudas. Algunas creencias 
limitan su inclusión en la alimentación, es-
pecialmente en personas con intolerancia a 
la lactosa o en quienes buscan controlar su 
peso. Por ello, es fundamental revisar qué 
hay de cierto en estas afirmaciones y qué 
dice realmente la evidencia científica.
A continuación, algunas verdades y mitos 
sobre el yogurt, con base en información 
clara y confiable:
•  Contribuye a la salud ósea: Verdadero.
Gracias a su contenido de calcio, vitamina 
D y proteínas, el yogurt y otros productos 
lácteos son recomendados en las guías die-
téticas de todo el mundo por su contribu-
ción a la salud ósea.
•  El yogurt engorda: Mito.
El yogurt natural o bajo en grasa puede for-
mar parte de una dieta equilibrada. Su alto 
contenido de proteínas y otros nutrientes 

puede contribuir a una mayor sensación de 
saciedad.
•  Las personas intolerantes a la lactosa no 
pueden consumir yogurt: Mito.
Durante la fermentación, los cultivos vivos 
del yogurt ayudan a descomponer parte 
de la lactosa, lo que facilita su digestión 
en personas con intolerancia leve. Según 
el Centro de la Industria Láctea (CIL), los 
productos lácteos fermentados, como el yo-
gurt, suelen ser mejor tolerados. Además, 
existen versiones deslactosadas que man-
tienen todos sus beneficios nutricionales.
•  El yogurt puede ayudar a la digestión: 
Verdadero.
Los cultivos vivos presentes en el yogurt ac-
túan en el sistema digestivo y contribuyen al 
equilibrio de la microbiota intestinal. Esto 
puede favorecer una mejor digestión, menos 
inflamación y mayor regularidad intestinal.
•  Consumir yogurt durante un tratamiento 
con antibióticos puede ser recomendable:  
Verdadero.
El uso de antibióticos puede alterar la mi-
crobiota intestinal, causando molestias di-
gestivas. Incluir yogurt con cultivos vivos 
durante y después del tratamiento puede 
ayudar a mantener el equilibrio de las bac-
terias beneficiosas en el intestino. La FAO 
y la OMS reconocen que ciertos probióti-
cos pueden ser útiles para la salud intes-
tinal durante tratamientos con antibióticos 

como parte de una dieta equilibrada.
•  El yogurt es un probiótico natural: Ver-
dadero.
Cuando contiene cultivos vivos y activos, 
el yogurt aporta bacterias beneficiosas que 
fortalecen la microbiota intestinal y el sis-
tema inmunológico. Una de las cepas más 
reconocidas y estudiadas a nivel mundial es 
Lactobacillus rhamnosus GG (LGG), cuya 
eficacia ha sido ampliamente respaldada por 
investigaciones científicas que demuestran 
su capacidad para normalizar las funcio-
nes digestivas y regenerar la flora intestinal 

como parte de una dieta adecuada.
En Ecuador, yogurt Toni es el único que 
incorpora LGG, lo que refuerza su perfil 
funcional y lo convierte en un aliado clave 
para el bienestar digestivo. La nueva ver-
sión de Yogurt Toni Clásico, no solo man-
tiene la cepa probiótica Lactobacillus GG, 
sino que además ofrece proteínas que con-
tribuyen al mantenimiento de los tejidos, 
sabor y color natural, reducido en azúcar, 
sin espesantes y con menos ingredientes. 
Nos transformamos a una mejor versión 
para alimentar la tuya cada día. Yogurt 
Toni, alimenta tu mejor versión.

Grupo Futuro conmemoró el Día Interna-
cional de la Biodiversidad, el pasado 22 
de mayo, con la jornada “Minga Churuyu-

yos”, organizada junto a Fundación Futuro. 
La actividad se llevó a cabo en el nororien-
te de Quito, en una zona estratégica del 

Yogurt: mitos, verdades y beneficios reales de un alimento funcional

Grupo Futuro impulsa la regeneración del biocorredor 
Chaquiñán con una jornada de reforestación en Quito

En la foto: De izquierda a derecha: Luis Salazar Borja, director ejecutivo de Funda-
ción Junior Achievement Ecuador, Gabriela Velastegui, directora de Comunicación 
de Grupo Futuro; Nicolás Maldonado, Coordinador de Sostenibilidad Corporativa 
de Fundación Futuro; Ana Sevilla, Voluntaria de Fundación por Puembo; y Carolina 
Proaño Castro, directora ejecutiva de Fundación Futuro.

• El biocorredor Chaquiñán Guambi–Chiche facilita el desplazamiento de fauna silvestre —como aves, pequeños mamíferos e insectos— 
entre áreas verdes urbanas, fortaleciendo la biodiversidad y aumentando la resiliencia ecológica ante los efectos del cambio climático. 
• Mediante esta iniciativa se logró reverdecer más de 1.600 m² de terreno en una zona clave del Chaquiñán.

biocorredor Chaquiñán Guambi–Chiche. 
Iniciativa que no solo contribuye a la con-
solidación de corredores ecológicos en la 
ciudad, sino que también busca involucrar 
activamente a los colaboradores en accio-
nes con impacto ambiental y comunitario.
Más de 200 colaboradores de las empresas 
que conforman el holding —entre ellas: 
Tecniseguros, Seguros Equinoccial, Sa-
ludsa, Veris, Metropolitan Touring, Mun-
do Motriz, Enercity, Hortifrut y Astralin-
tu— participaron de forma voluntaria en 
la siembra de más de 20 especies nativas. 
Entre ellas, se plantaron 11.000 churuyu-
yos, una especie resiliente y de crecimien-
to rápido valorada por su capacidad para 
conservar la humedad del suelo, prevenir la 
erosión y atraer polinizadores claves para 
la biodiversidad.

La reforestación se llevó a cabo en alianza 
con la Fundación por Puembo y el colecti-
vo Los Amigos del Chaquiñán, acción que 
forma parte de un plan integral de restaura-
ción ecológica y embellecimiento comuni-
tario, que busca transformar al Chaquiñán 
en un corredor ecológico funcional, donde 
la biodiversidad pueda circular libremente 
y la comunidad se apropie del cuidado del 
territorio. 

“Para Grupo Futuro, la sostenibilidad es un 

valor transversal, que forma parte de nues-
tra filosofía de como actuamos en Ecuador. 
Nos permite tener una visión a largo plazo, 
con responsabilidad hacia las generaciones 
futuras y dejando una huella positiva en la 
sociedad y nuestro entorno”, señaló Caroli-
na Proaño Castro, directora ejecutiva de la 
Fundación Futuro.   

El Chaquiñán, que recorre parte del antiguo 
ferrocarril Quito–Ibarra, se ha convertido 
en una red verde de más de 63 kilómetros. 
Su tramo entre Arrayanes y Oyambarillo, 
de 8 kilómetros, atraviesa parroquias ru-
rales como Puembo, Pifo, Tababela y Ya-
ruquí, y representa uno de los sectores de 
mayor biodiversidad del corredor, alber-
gando aves, mamíferos, reptiles e insectos 
que dependen de la conectividad ecológica 
para su supervivencia.

Mediante esta iniciativa, Grupo Futuro 
reafirma su compromiso con la regenera-
ción ambiental y el desarrollo sostenible, 
promoviendo acciones concretas que res-
tauran ecosistemas, fortalecen la biodiver-
sidad y generan valor compartido para las 
comunidades y el entorno. Cabe mencionar 
que el voluntariado es un símbolo de lo que 
podemos lograr juntos cuando caminamos 
en una misma dirección.
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En un entorno cada vez más desafiante para 
los pequeños negocios, Cervecería Nacio-
nal reafirma su compromiso con el forta-
lecimiento del ecosistema emprendedor a 
través de la tercera edición de su Conven-
ción Emprendedores, que se realizará este 
10 de julio en el Centro de Exposiciones 
Quito, con acceso gratuito.
Según el informe 2023/2024 del Global 
Entrepreneurship Monitor, la Tasa de Ac-
tividad Emprendedora en Ecuador conti-
núa siendo la más alta de América Latina 
con el 33,40%, sin embrago aún existe un 
aumento del miedo al fracaso que pasó del 
38% al 40% en el mismo periodo analizado. 
Otra reflexión que presenta este informe 
es sobre el emprendimiento femenino, el 
cual atraviesa obstáculos adicionales, como 
la insuficiencia de apoyo institucional y la 
complejidad de conciliar su vida familiar 
con el negocio.
Frente a este panorama, desde el 2023 Cer-
vecería Nacional ha trabajado con su Pro-
grama Emprendedores CN, una plataforma 
de capacitación virtual dirigida a tenderos 
y comerciantes de barrio, actores funda-
mentales dentro de su cadena de valor. El 
programa tiene como objetivo fortalecer 
sus capacidades, empoderarlos y mejorar la 
gestión de sus negocios, generando un im-

pacto positivo tanto en su calidad de vida 
como en la economía del país.
Como parte de esta iniciativa, cada año la 
compañía organiza la Convención Empren-
dedores, un espacio que reúne a los parti-
cipantes en torno a temáticas clave para el 
desarrollo de sus negocios y que funciona 
como punto de encuentro, aprendizaje y 
reconocimiento. Durante esta convención, 
más de 1.000 participantes que culminaron 
con éxito todos los módulos del programa 
recibirán su certificación. El evento contará 
con la participación de expertos y aliados 
estratégicos del ecosistema emprendedor, 
quienes compartirán conocimientos y he-
rramientas clave para profesionalizar los 
negocios y garantizar su sostenibilidad. Las 
charlas estarán enfocadas en cinco ejes te-
máticos fundamentales:

• Técnicas de venta y negociación
• Uso de herramientas digitales 
como BEES
• Métodos de pago digitales
• Formalización legal de negocios
• Finanzas para emprendedores

“Las tiendas, micromercados y bodegas 
son el corazón de cada barrio. Representan 
una fuente vital de autoempleo y dinamis-

mo económico para miles de familias en el 
país. Por eso, desde Cervecería Nacional 
trabajamos para brindarles acompaña-
miento, capacitación y herramientas que 
impulsen su crecimiento de forma sosteni-
ble. La Convención Emprendedores es una 
pieza clave dentro del programa, ya que nos 
permite compartir directamente con quie-
nes forman parte de esta comunidad, reco-

nocer sus avances y celebrar junto a ellos la 
culminación de su proceso formativo y su 
graduación”, destacó Ricardo Targino, CEO 
de Cervecería Nacional.
La jornada se desarrollará en la capital, en 
el Centro de Exposiciones Quito, desde las 
09h00 hasta las 16h00, con espacios de ne-
tworking, asesorías especializadas y una fe-
ria de servicios para emprendedores. 

Tiendamia, el e-commerce cross-border 
líder en la región, se prepara para celebrar 
los Prime Days, una de las fechas más es-
peradas por los fanáticos de las compras en 
línea. Este año, la campaña se extenderá por 
primera vez durante 4 días consecutivos, del 
8 al 11 de julio, permitiendo a los usuarios 
acceder a miles de productos internaciona-
les con precios altamente competitivos.
Durante los Prime Days, los clientes en-
contrarán descuentos de hasta el 60% en 
“ofertas del día” que se renovarán constante-
mente, así como cupones exclusivos y la po-
sibilidad de diferir sus compras sin intereses 
con tarjetas de Banco del Pacífico. Además, 
Tiendamia ofrecerá un “pre sale” especial 
de productos destacados desde el 5 de julio, 
para que los usuarios puedan anticipar sus 
compras y asegurar sus artículos favoritos.
Entre las categorías más demandadas des-
taca la de Tecnología, en la que laptops, 
consolas, audífonos y gadgets de última ge-
neración como los lentes con IA Ray-Ban 

Meta se posicionan como los preferidos 
por los ecuatorianos. “Hemos detectado 
una fuerte tendencia en la búsqueda de 
productos tecnológicos y novedades in-
ternacionales, por lo que este año hemos 
ampliado nuestro catálogo y mejorado la 
logística para responder a la alta demanda”, 
explica Andrea Palacios, Country Manager 
desde Tiendamia.
La compañía ha implementado semanas 
de preparación comercial y operativa para 
garantizar una experiencia fluida en todos 
los países donde opera, haciendo de los 
Prime Days una cita imperdible para los 
consumidores que buscan ahorrar, acceder 
a productos exclusivos y comprar con total 
seguridad.
Con iniciativas como los Prime Days, Tien-
damia consolida su liderazgo en el e-com-
merce transfronterizo, permitiendo a miles 
de ecuatorianos acceder a lo mejor del mer-
cado internacional de manera fácil, rápida 
y segura.

Cervecería Nacional presenta la tercera edición de 
“Convención Emprendedores” un espacio que 
impulsa el desarrollo de las microempresas
• Esta tercera edición espera reunir a más de 2.000 asistentes, consolidándose como un punto de encuentro clave para los emprendedores del país.
• Más de 1.500 microemprendedores forman parte del programa Emprendedores CN, adquiriendo herramientas clave para hacer crecer sus negocios.
• El 70% de los negocios a los que llega este programa están liderados por mujeres cabeza de hogar.

Tiendamia anuncia ofertas históricas y 
beneficios exclusivos para Prime Days en Ecuador
●	 Los	Prime	Days	de	Tiendamia	serán	del	8	al	11	de	julio.	
●	 Los	usuarios	podrán	acceder	a	descuentos	de	hasta	60%	y	promociones	exclusivas	en	tecnología	y	miles	de	productos	internacionales.	
●	 Por	primera	vez,	la	campaña	durará	cuatro	días	e	incluirá	un	“pre	sale”	de	ofertas	desde	el	5	de	julio.
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Este sábado 28 de junio, Beyoncé se presen-
tó en el NRG Stadium de Houston, Texas. 
Este show es parte de su gira ‘Cowboy Car-
ter’. Aunque ya se ha hecho este show en va-
rias ocasiones, la cantante estadounidense 
y sus fanáticos pasaron un susto tras una 
falla técnica.

En una de las partes del concierto, Beyoncé 
se traslada por el aire en un vehículo desca-
potable rojo. Con esto quiere acercarse del 
escenario a los asistentes que están en una 
ubicación mucho más lejos. Aunque la ins-
talación ya se había hecho y se asume que 
hay una cuidadosa vigilancia, la cantante 
quedó suspendida en el aire cuando el me-
canismo falló.

Se dice que el vehículo está sostenido por 
arneses tensores, pero en un momento, 
mientras interpretaba ’16 Carriages’, el ve-
hículo se detuvo y comenzó a inclinarse 

hacia un lado, dejando a Beyoncé sobre a 
su público.
Beyoncé igualmente estaba siendo soste-
nida por un arnés, pero igualmente el mo-
mento fue tenso. Todo el público quedó 
en silencio mientras ella decía “Stop, stop, 
stop”. Finalmente, la estrella pop fue resca-
tada y no sufrió ningún tipo de daño.

Tras pasar el mal rato, el concierto conti-
nuó. Por los momentos ni ella ni su equi-
po han dado detalles sobre la razón de la 
falla, aunque seguramente ahora su equipo 
de producción perfeccionará mucho más la 
vigilancia sobre este y otros sistemas sobre 
el escenario.

Esta misma noche Beyoncé repetirá en el 
NRG Stadium de Houston. La gira conti-
nuará el 4 y 7 de julio en Maryland; 10, 11, 
13 y 14 de julio se presentará en Atlanta; y 
terminará el 25 y 26 de julio en Las Vegas.

La próxima entrega de la franquicia de Ja-
mes Bond está en proceso aunque por el 
momento no se ha anunciado oficialmente 
quién ineterpretará al icónico agente OO7, 
pero de acuerdo con Variety varios nom-
bres ya figuran como los favoritos para pro-

tagonizar esta nueva cinta.

De acuerdo con fuentes internas consulta-
das por la mencionada revista, la produc-
ción desea que el próximo protagonista sea 
un actor de menos de 30 años y británico. 

Es por eso que, supuestamente, los actores 
favoritos para la película número 26 de esta 
franquicia son Jacob Elordi, Tom Holland y 
Harris Dickinson. 

La revista especifica que el hecho de que Ja-
cob Elordi sea australiano y no británico no 
es un impedimento para Amazon. 

Ningún nombre se ha oficializado hasta el 
momento como el sucesor de Daniel Craig. 
Sin embargo, han surgido rumores de al-
gunos actores que pudiesen encarnar este 
icónico personaje como Henry Cavill, co-
nocido por su papel de ‘Superman’, y Aaron 
Taylor- Johnson. Otro nombre que se ha es-
peculado es el de Idris Elba, pero tampoco 
ha sido confirmado.

Hace tres días  Amazon MGM Studios 
confirmó que Denis Villeneuve dirigirá la 
película 26 de James Bond. Villeneuve fue 
el director de la aclamada película  “Dune: 
Parte Dos”, la cuál estuvo nominada a los 
premios Oscar 2025.

Villeneuve se mostró emocionado por for-
mar parte de esta franquicia, la cual consi-

dera que forma parte de sus primeros re-
cuerdos cinematográficos.

“Algunos de mis primeros recuerdos cine-
matográficos están relacionados con 007. 
Crecí viendo películas de James Bond con 
mi padre, desde Dr. No con Sean Connery. 
Soy un fan incondicional de Bond. Para mí, 
es territorio sagrado”, declaró Villeneuve 
en un comunicado publicado por Amazon 
MGM Studios este miércoles 25 de junio.

Mike Hopkins, director de Prime Video y 
Amazon MGM Studios, aseguró que Ville-
neuve es “uno de los mejores cineastas de la 
actualidad”.

“Nos honra que Denis haya aceptado diri-
gir el próximo capítulo de James Bond. Es 
un maestro del cine, cuya filmografía habla 
por sí sola”, declaró Mike Hopkins.

El papel de James Bond ha sido interpre-
tado por un total de seis actores desde el 
estreno de la primera película en 1962. 
Los actores fueron: Sean Connery, George 
Lazenby, Roger Moore, Timothy Dalton, 
Pierce Brosnan y Daniel Craig.

James Bond: Los actores favoritos para 
protagonizar la nueva película de la franquicia

Beyoncé sufrió falla técnica 
durante su concierto en Houston
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El término policrisis, acuñado por Edgar Morin, 
describe la compleja situación donde múltiples 
crisis amplifican cada una y resultan en situa-
ciones difíciles de manejar o resolver. La teoría 
del manejo de crisis señala que, para enfocar-

se en solucionar una crisis, las causas y soluciones 
deben ser claras, pero varias crisis sobreponiéndose 
llevan a una situación permanente de inestabilidad 
de los sistemas político, económico e internacional. 
En otras palabras, deja a los “mandantes” del proce-
so democrático en una situación de incertidumbre, 
desconfianza, miedo y con deseo manifiesto de que 
es necesario un cambio profundo en la estructura de 
gobernanza.

Según varios analistas, este es el estado de situación 
global después del COVID-19, que sigue siendo la 
mayor crisis contemporánea, pues afectó a los 193 
países miembros de las Naciones Unidas, pero tuvo 
la particularidad de presentar una amenaza a la vida 
de cada uno de nosotros y nuestros seres queridos. 
Todos conocemos a alguien que fue afectado o que 

murió por su causa. El COVID no ha desaparecido, 
como muchos creen, y lo dice alguien que se contagió 
recientemente. No hemos llegado a entender la grave-
dad de la situación y parece que hemos descartado la 
realidad mediante un ejercicio descomunal de diso-
nancia cognoscitiva.

Sumadas a esta crisis global, las guerras no dejaron de 
ocurrir, la inflación creció a causa del rescate de las 
economías desarrolladas, el rompimiento de las cade-
nas de producción destruyó vías de crecimiento eco-
nómico y desarrollo, el endeudamiento de los países 
creció a niveles insostenibles, la inequidad en todas 
las sociedades se agravó, aparecieron la inteligencia 
artificial y la biología sintética como diferenciadores 
en el dominio de las nuevas tecnologías, la irrupción 
de los sistemas de comunicación de las redes sociales 
dislocó a los medios de comunicación tradicionales 
y trajo el imperio de las noticias falsas y polarizan-
tes. Estas y otras tantas crisis simultáneas nos llevan a 
una situación de retroceso democrático y la creciente 
tendencia al autoritarismo. La desconfianza con los 

mandatarios se eleva a niveles históricos y las socie-
dades buscan alternativas de liderazgo para manejar y 
dar solución a estas complejas realidades que generan 
un sentimiento de impotencia y cólera.

Esta no es la primera y tampoco será la última poli-
crisis que confrontemos. Las crisis tradicionalmente 
se manejan para buscar soluciones consensuadas y 
pragmáticas que lleven a la solución y no al conflic-
to. Al final, como sostiene Carl von Clausewitz, “las 
guerras son la continuación de la política por otros 
medios”.

La política se define como el arte de lo posible, pero 
¿será suficiente la solución que se logre cuando hay 
una creciente expectativa que desborda la realidad? 
Esa expectativa causa desasosiego, temor y, final-
mente, ira y violencia. Los pueblos hoy exigen a sus 
mandantes soluciones a problemas múltiples que les 
afectan y que quieren superar para tener certeza, paz, 
estabilidad y esperanza en el futuro.

De certezas e incertidumbres
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El filósofo griego Heráclito definió magnífica-
mente que el cambio es la constante en la vida 
y no el inmovilismo. Lo ejemplificó con el agua 
que pasa por los pies de un hombre parado en 
un riachuelo, nunca es la misma. Es así que cada 

instante de nuestras vidas es diferente e irrecuperable.

El inmovilismo lleva a la necesidad de cambio, mu-
chas veces por procesos pensados y analizados y otros 
por irrupciones violentas y confrontaciones violentas.

El tiempo que vivimos es de un cambio permanente 
que lamentablemente no apreciamos en su importan-
cia vital. El ser humano tiene la gran capacidad de 
adaptación y la resiliencia necesaria para sobrepasar 
las adversidades que confrontamos en nuestra breve 
estancia en este planeta. Desde que llegamos al mun-
do hasta nuestras muertes habremos vivido en un 
continuo cambio, quizás por ello somos capaces de 
superar los escollos, asumir las adversidades y con-
frontar el futuro con persistencia, inteligencia y pa-
sión.

Para quienes venimos del sur global es inclusive ma-

yor el mérito de adaptarse y superar las realidades que 
nos impone el subdesarrollo, con su mezcla perversa 
de incapacidades que impiden superar

la pobreza, inequidad social, pésima educación, 
inexistente salud pública y, sobre todo, ese sentimien-
to de impotencia de cambiar el rumbo de las naciones 
por las estructuras impuestas por los grupos de inte-
rés, sean de cualquier ideología.

Estancados, miramos como otras naciones superan 
los escollos y miran con seguridad su futuro, mientras 
nosotros tenemos un sentimiento de incertidumbre y 
desconfianza del futuro.

No andemos culpando a nadie, nosotros somos los 
responsables de esa realidad, los de ayer y los de aho-
ra, al haber creado y perpetuado un sistema contra-
dictorio, corrupto y dominado por intereses seculares 
y no nacionales.

Hoy, el mundo asiste a la confrontación de dos siste-
mas de gobernanza: la ideología liberal clásica en la 
cual se limita al Estado y predominan las fuerzas del 

mercado y, la opuesta, que es un Estado centralizado 
que procura la concentración de las funciones de todo 
orden. Esa lucha dialéctica nos acompaña desde hace 
décadas y hoy se agravará por la rivalidad geopolítica 
imperante entre Estados Unidos y China, los mayores 
ejemplos de los dos sistemas.

El presidente electo de los Estados Unidos, Donald 
Trump, ha designado a Elon Musk y a Vivek Ra-
maswamy para dirigir el “Departamento de Eficien-
cia Gubernamental”, una entelequia seudooficial, que 
traerá una perspectiva radical de cambio desde el sec-
tor privado tecnocrático para reducir al Estado.

Musk acaba de aseverar que cortará dos billones del 
presupuesto federal y Ramswamy propone despedir 
a 75 por ciento de los empleados federales, para lo 
cual escogería a los que tienen números impares en 
su identificación de seguridad social.

Hoy se considera que los que buscan cambiar el sta-
tus quo son “disruptores”, cuando antes se los conocía 
como revolucionarios. Habría que recordar que ha 
habido muchos en el pasar de la historia.

El cambio como necesidad 
Luis Gallegos Chiriboga
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Un hallazgo inesperado dentro 
de células humanas ha sacudido 
el mundo de la biología celular. 
Se trata de una nueva estructura 
diminuta, observada gracias a una 
técnica de imagen de altísima re-
solución, que podría desempeñar 
un papel clave en cómo las células 
reciclan y eliminan proteínas. ¿Y 
si esta función estuviera relacio-
nada con enfermedades neurode-
generativas como el Alzheimer?

El descubrimiento no fue inme-
diato. Se produjo cuando el equi-
po liderado por la investigadora 
Seham Ebrahim, de la Universi-
dad de Virginia, analizaba imáge-
nes en tres dimensiones de células 
congeladas. Lo que al principio 
parecía un error visual se repitió 
tantas veces que no podía ser ca-
sualidad. Al examinarlo de cerca, 
se dieron cuenta de que era un 
orgánulo nuevo y real, al que bau-
tizaron como "hemifusoma". Su 
nombre alude al estado interme-
dio de fusión de membranas que 
presenta. Su forma, según Ebra-
him, recuerda a “un muñeco de 
nieve con bufanda”.

Un orgánulo nunca 
antes visto en acción

El estudio, publicado en Nature 
Communications, empleó una 
técnica llamada criotomografía 
electrónica (cryo-ET), que per-
mite ver el interior de las células 
congeladas sin necesidad de teñir-
las ni alterarlas. Gracias a ello, los 
investigadores pudieron captar 
imágenes en un estado “muy na-
tivo” de las estructuras celulares, 
con un nivel de detalle imposible 
hasta ahora. “Las estructuras he-
mifusionadas observadas en las 
células humanas corresponden a 
una configuración que hasta aho-

ra solo se había predicho teórica-
mente”.

El hemifusoma aparece como la 
unión de dos vesículas —peque-
ñas burbujas de membrana— a 
través de una zona compartida 
de membrana doble llamada dia-
fragma de hemifusión. Esta zona 
es clave porque no se fusiona 
completamente, sino que se man-
tiene como una especie de puente 
estable. Lo sorprendente es que 
estas estructuras no son fugaces, 
como se pensaba, sino que per-
manecen estables en el tiempo, 
algo que contradice ideas previas 
sobre cómo funciona la fusión de 
membranas.

Lo que diferencia al 
hemifusoma de otras vesículas

Los hemifusomas pueden encon-
trarse en dos configuraciones: 
una donde la vesícula más peque-
ña se adhiere por fuera a la más 
grande, y otra donde queda den-

tro, como si hubiera sido tragada 
parcialmente. En ambos casos, las 
dos vesículas comparten una sola 
membrana en la zona de contac-
to. Este tipo de fusión parcial no 
solo es estructuralmente novedo-
so, sino que tiene implicaciones 
sobre cómo se forman y reciclan 
vesículas dentro de la célula.

Una de las características más 
llamativas es que el hemifusoma 
contiene un componente adicio-
nal: un nanogota proteolipídica, 
una pequeña gota compuesta por 
lípidos y proteínas que parece 
ayudar en la formación del orgá-
nulo. Esta gota se sitúa justo en el 
borde donde se produce la fusión 
parcial. Según los autores, esto 
sugiere que “las nanogotas pro-
teolipídicas podrían actuar como 
núcleos de formación de vesícu-
las”, un proceso al que denominan 
vesiculogénesis de novo.

Aunque el estudio no establece 
una relación directa, plantea una 

hipótesis que podría abrir nuevas 
vías de investigación sobre en-
fermedades como el Alzheimer. 
Este trastorno neurodegenerativo 
está asociado a la acumulación de 
proteínas anormales que las célu-
las no logran eliminar correcta-
mente. En este contexto, entender 
cómo funcionan los hemifusomas 
podría ayudar a descubrir meca-
nismos defectuosos en el reciclaje 
celular.

Según los autores, “comprender 
mejor el funcionamiento de los 
hemifusomas podría desbloquear 
nuevas ideas sobre cómo se ma-
nifiestan enfermedades como el 
Alzheimer”. Si estos orgánulos 
participan efectivamente en el 
procesamiento y eliminación de 
proteínas, es posible que su dis-
función esté implicada en pato-
logías que se caracterizan por el 
acúmulo de material tóxico.

El descubrimiento del hemifu-
soma también desafía modelos 
tradicionales sobre la formación 
de estructuras llamadas cuerpos 
multivesiculares (MVB, por sus 
siglas en inglés), que son orgá-
nulos encargados de almacenar 
vesículas internas. Hasta ahora 
se pensaba que los MVB se for-
maban mediante un mecanismo 
conocido como ESCRT, pero el 
estudio propone un modelo alter-
nativo, independiente de ESCRT, 
en el que el hemifusoma actúa 
como plataforma para generar es-
tas estructuras.

Este nuevo enfoque es revolucio-
nario porque, como explican los 
investigadores, los hemifusomas 
“introducen un modelo indepen-
diente de ESCRT para la forma-
ción de cuerpos multivesiculares”. 
De confirmarse, esto no solo am-
pliaría el catálogo de orgánulos 
celulares, sino que también obli-
garía a reescribir parte de los li-
bros de texto sobre cómo se orga-
niza la vida dentro de las células.

¿Qué tiene que ver esto con el Al-
zheimer?
Aunque el estudio no establece 
una relación directa, plantea una 
hipótesis que podría abrir nuevas 
vías de investigación sobre en-
fermedades como el Alzheimer. 
Este trastorno neurodegenerativo 
está asociado a la acumulación de 
proteínas anormales que las célu-
las no logran eliminar correcta-
mente. En este contexto, entender 
cómo funcionan los hemifusomas 
podría ayudar a descubrir meca-
nismos defectuosos en el reciclaje 
celular.

Según los autores, “comprender 
mejor el funcionamiento de los 
hemifusomas podría desbloquear 
nuevas ideas sobre cómo se ma-
nifiestan enfermedades como el 
Alzheimer”. Si estos orgánulos 
participan efectivamente en el 
procesamiento y eliminación de 
proteínas, es posible que su dis-
función esté implicada en pato-
logías que se caracterizan por el 
acúmulo de material tóxico.

Científicos descubren un orgánulo celular hasta ahora desconocido 
que podría explicar el origen del Alzheimer: lo llaman “hemifusoma”
Un nuevo orgánulo celular llamado hemifusoma podría cambiar nuestra comprensión del reciclaje 
celular y su relación con enfermedades como el Alzheimer. Descubre qué es, cómo se forma y por qué 
este hallazgo puede revolucionar la biología.


